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Una mañana la clase política se despertó para alistarse 
a ir a otro evento con el presidente. A diferencia de 
otros años cuando la etiqueta obligaba a ir de traje o 

guayabera, dependiendo del Estado y su temperatura, esta 
vez el evento ameritaba otro tipo de vestimenta.

¿Cómo se viste uno cuando el evento oficial consiste en un 
ritual para pedirle permiso a la Madre Tierra para construir?

Por la ropa que portaban los cientos de asistentes podemos 
asumir que la indicación protocolaria fue vestirse de blanco. 
Algunos optaron por lo seguro y utilizaron una guayabera 
con un corte más casual, pero en lo general parecía un grupo 
de señores llegando a Tulum para pasar el fin de semana.

La clase política mexicana se encontraba muy alejada de 
sus raíces indígenas, y claramente se percibía en la postal 
del evento.

Ya sabíamos todos, los ciudadanos y los políticos, que 
Andrés Manuel López Obrador traía un nuevo paradigma 
para ejercer política. Como candidato nunca huyó a las 
zonas menos desarrolladas, a pesar de la inseguridad 
que hay en ellas, y en su discurso siempre enalteció a los 
pueblos indígenas.

Recordemos que en su toma de protesta a la presidencia, 
antes de dirigirse a la nación un grupo de representantes 
de todos los pueblos indígenas del país le hicieron un ritual 
de purificación, y le entregaron un bastón de mando que 
simboliza que los pueblos originarios lo reconocen como líder.

Debemos aplaudir la validación expresa recíproca que 
vimos entre el gobierno federal y los pueblos indígenas 
propiciada por Andrés Manuel. Las acciones del presidente 
contribuyeron a la reivindicación de la cultura indígena, y 
la hicieron relevante en un contexto en el que se le había 
relegado al salvajismo.

Sin embargo, el actuar general del gobierno es incongruente 
con esta bondadosa perspectiva que habían procurado. 
Cualquiera pensaría que con los reflectores que AMLO les 
dio a los pueblos indígenas también procuraría escucharlos 
y velar por sus intereses, pero la realidad no es así.

La realidad es que uno de los muchos problemas que tiene 
el Tren Maya es que los dueños de las tierras por las que 
pasaría el tren, es su gran mayoría personas indígenas, no 
quieren ceder sus propiedades. Incluso ha habido reclamos 
por presiones para vender las tierras a favor del proyecto.

Mientras tanto, nuestro presidente dice que todos son 
felices, y que todos los pueblos están a favor del proyecto, 
cerrando oídos al pueblo mismo que se rehúsa a poner en 
peligro sus bienes, y su patrimonio cultural y natural, por el 
impacto que tendría el tren en su entorno.

Si el presidente decide, con toda autoridad, el sentir de los 
pueblos indígenas, me imagino que usa como sustento 
el bastón de mando que le fue otorgado, ya que es el 
instrumento que le permite, expresamente, ostentar la 
soberanía de los pueblos.

Habría que ver quiénes eran esos representantes de todos 
los pueblos originarios que cedieron el liderazgo conjunto 
al presidente. ¿Cómo acreditan su representación? ¿Fueron 
elegidos por algún tribunal comunal o por sus iguales? 
¿Escucharon a sus hermanos indígenas? ¿O solo fueron 
escogidos para la foto y el impacto mediático que tendría 
para el informe?

Hay que responder estas preguntas por que el presidente 
está fungiendo como difusor del mensaje de quienes 
fueron ignorados y callados por años, pero parece ser que 
siguen en la misma condición, y solo son utilizados como 
argumentos para promover acciones de gobierno.

La acción de procurar enaltecer a los pueblos indígenas 
en el discurso es aplaudible por sí sola, pues da fortaleza 
ante la sociedad a voces que sistemáticamente no han sido 
escuchadas; a pesar de esto, parece ser que esta actitud 
ha sido para construir una imagen más que para cambiar 
la forma de gobernar. Peor aún, la construcción de esta 
imagen le ha dado la atribución al titular del ejecutivo para 
hablar por personas que no escucha.

Dudo que López Obrador cambie este modus operandi pronto. 
Debido a que ha logrado mantener silenciadas a las voces 
de los indígenas, no hay tanta difusión sobre las denuncias 
contra la presión a ceder tierras para el Tren Maya; y bajo el 
manto de vocero de los indígenas, puede sustentar acciones 
de gobierno sobreponiendo el presunto interés de los pueblos 
sobre los datos de los expertos tecnócratas.

Desde hace meses, distintos expertos han manifestado 
su preocupación por este proyecto y han sido tachados 
de opositores, conservadores, neoliberales, y tecnócratas 
por el presidente y sus simpatizantes. Sus argumentos, 
sustentados en datos duros, que versan sobre el impacto 
ambiental, la rentabilidad, y la afectación social del tren 
han sido desechados, desacreditando a quienes emiten los 
argumentos, pero pocas veces intentando desacreditar el 
argumento en sí.

El Instituto Mexicano de Competitividad presentó un 
documento hace unos meses en el que deja en evidencia 
la improcedencia del Tren Maya. El principal problema 
que plantearon, y que persiste a la fecha, es la falta de 
información sobre el proyecto. No sé si el gobierno tenga 
esta información y no la quiera compartir, o aún no cuenten 
con ella, a pesar que se supone que ya se están llevando a 
cabo acciones, pero los ciudadanos no tenemos acceso a 
estos datos que tenemos derecho de conocer.

Al César lo que es del César, 
y a Dios lo que es de Dios.

LA REVISTA PENINSULAR 

EDITORIAL
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Otro problema importante expuesto en este documento es 
la poca probabilidad de que exista rentabilidad. Tan solo un 
par de líneas ferroviarias en el mundo son rentables, esto 
significa que es muy probable que al pueblo mexicano le 
cueste sostener este proyecto.

Asimismo, a principios de semana hubo un foro académico 
en la Universidad Autónoma de Yucatán que reunió a figuras 
de todo el país para plantear sus reflexiones y dudas a 
Aaron Rosado Castillo, enlace del Tren Maya en Yucatán. 
Los expertos presentes en el foro coincidieron en la 
preocupación de que no haya información disponible para 
conocer el impacto del proyecto, y cuestionaron el objetivo 
principal de éste que es, supuestamente, detonar el turismo 
y la economía en la región, ya que los datos indican que el 
tren no es la forma de alcanzar estos objetivos.

Andrés Manuel puede seguir haciéndose sordo a estas 
quejas fundamentadas, porque ya tiene el permiso de la 
Madre Tierra para actuar, y para una parte importante de la 
población mexicana, la segunda pesa más que las primeras.

Sin embargo, la verdad pesa más que cualquier creencia.
Independientemente de la cantidad de declaraciones que 
hay sobre el tema, tanto del gobierno como de sociedad, 
son pocas las acciones en concreto que se han tomado 
para la realización del proyecto. Pareciera que conforme 
pasa el tiempo, los datos van acorralando al presidente 
demostrándole que su idea no es viable.

Podemos ver esto en la cantidad de dinero destinado al Tren 
Maya para el año 2020, ya que se le destinó el equivalente 
al dos por ciento del costo total del proyecto. Esto se puede 
interpretar como un recurso para ganar tiempo y crear 
condiciones que favorezcan la construcción del tren, o para 
encontrar una salida del proyecto sin que exista mucho 
costo político.

El titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo, Rogelio 
Jiménez Pons, aseguró que este presupuesto era suficiente 
para continuar los trabajos del tren y entregar a tiempo, pero 
por la cantidad de declaraciones sin sustento comprobable 
que emite este servidor público, se ha ganado la imagen de 
tener una boca muy grande, pero manos muy chicas, por lo 
que debemos tomar con pinzas su aseveración.

El impacto positivo que tiene la procuración de un discurso 
a favor de los indígenas no debe pasar por alto, y menos 
en México por el bagaje cultural que representan nuestras 
culturas originarias. Lo ideal sería que esta postura no solo 
sea de forma sino de fondo también, para que el presidente 
escuche a las comunidades indígenas y conozca su 
verdadero sentir sobre el proyecto. Una vez conociendo las 
verdaderas necesidades del pueblo, podrá utilizar los datos 
y comentarios que dan los expertos para poder construir un 
plan que beneficie a todos.

También en esta escucha podría darse cuenta que no es 
viable el proyecto, pero gracias a que se tomó el tiempo 
de escuchar a las comunidades y a los expertos, se dará 
cuenta que echar para atrás el Tren Maya le daría mejores 
resultados políticos en comparación con los que obtendría 
si decide continuar neciamente con este.

Apelar a ritos prehispánicos en el escenario político puede 
tener mucho provecho para la difusión de las culturas 
indígenas y para acercar a los políticos a sus raíces, pero 
de ninguna manera debe ser utilizada para fundamentar 
decisiones de fondo de la administración pública, pues 
contraviene los procesos de participación ciudadana al 
responsabilizar a un ente espiritual del desarrollo del país.

Bien dice el refrán: Al César lo que es del César, y a Dios lo 
que es de Dios.
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- Reflexión
- Paquete Económico 2020
- Pláticas Ebrard y Pence
- Entrega de libros gratuitos a Yucatán

Por Baltasar Barbolla

- La fortaleza y el éxito de una persona dependen de su 
habilidad para adaptarse a los cambios en su entorno. De esta 
premisa, amigos míos, - me dirigí a la mesa – se desprenden 
dos reflexiones que tengo. La primera reflexión se refiere 
al cambio de “sede” que tenemos esta ocasión, ya que por 
situaciones fuera de nuestro control no podremos continuar 
nuestras reuniones semanales dónde solíamos hacerlo. Sin 
embargo, eso no significa que lo vayamos a dejar de hacer; 
por el contrario, nos adaptamos y es por eso que hoy nos 
dimos cita acá, dónde les sugerí, en el restaurant Balmoral del 
hotel Presidente.

- ¡Y se le agradece la recomendación! – exclamó el consultor – 
No sé si es mi optimismo, o el café me sabe mejor acá.

- No hay nada que agradecer, de hecho mi segunda reflexión 
tiene ver con porqué recomendé este lugar para nuestra 
“relocalización”. Estuve por acá la semana pasada y me 
encontré a un buen amigo, conocido y respetado político, y 
tuvimos la oportunidad de intercambiar ideas de manera 
casual. Es él quien me recomienda que nos “mudemos” para 
acá después del cierre de Lafragua.

- A él hay que agradecerle entonces. – dijo bromeando la 
reportera

- Así es, cualquier felicitación o queja, especialmente queja, 
con él. - contesté bromeando igual y continué – Regresando 
a lo que les contaba, no podía dejar pasar la oportunidad de 
preguntarle a este amigo su opinión sobre la situación del país, 
y lo hice. Me compartió que el país se encuentra una etapa de 
“estrés”, por lo que era necesario procurar la estabilidad para 
resolver los problemas actuales.

- Es una visión más social de la incertidumbre que aqueja a 
todos los ámbitos del país. – reflexionó el analista

- Puede ser una interpretación. De igual forma, le pregunté 
su percepción de la situación del Revolucionario Institucional, 

a lo que me contestó que a pesar de que la nueva dirigencia 
llega a la conducción del PRI mediante un proceso democrático 
interno, este careció de los elementos esenciales para darle 
legitimidad. Me dijo que habrá que esperar que obtengan 
esa legitimidad a partir del ejercicio más amplio y genuino 
de la política para sumar a quienes disienten con quienes los 
respaldaron, y presentar una estrategia sólida en el espacio 
que hoy ocupa el PRI… de oposición.

- Capacidad de adaptación. – se dijo alguien a sí mismo en la 
mesa

- Exacto. – le reafirmé
 

.  .  .
 
- Este domingo Arturo Herrera, Secretario de Hacienda y 
Crédito Público, presentó a la Cámara de Diputados el Paquete 
Económico 2020, el cual contiene los Criterios Generales de 
Política Económica, la Iniciativa de Ley de Ingresos de 

El presidente, Andrés Manuel López Obrador.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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la Federación, y el Proyecto de Egresos 
2020. – comentó a la mesa la abogada 
– En el paquete se aprecian recortes 
de presupuesto en la mayoría de los 
rubros, salvo en programas sociales, 
seguridad, y PEMEX.

- ¿PEMEX? – interrogaron en la mesa

- Si, PEMEX se consolidó como la gran 
apuesta de la administración de López 
Obrador. – respondió la jurisconsulta – 
Se aumentó el presupuesto en nueve 
por ciento con respecto al año pasado.
- No sé si sea correcto decir que PEMEX 
se consolidó como la gran apuesta, yo 
creo que se estableció como el gran 
gasto de la actual administración. – 
opinó el político – Se ha convertido en 
la empresa energética más endeudada 
del mundo, situación que le ha impedido 
continuar realizando transacciones 
globales. Del nueve por ciento 
destinado por el gobierno, sesenta 
por ciento se destinará a mantener la 
producción de la empresa, y el cuarenta 
restante a la búsqueda de nuevos 
pozos, lo que significa que el recurso 
es para sostener a una administración 
interna que no ha dado resultados.

- Los tres grandes proyectos de Andrés 
Manuel, desde su campaña, han sido el 
aeropuerto en Santa Lucía, el Tren Maya, 
y la refinería de Dos Bocas. – presentó 
la reportera - Para dimensionar el 
apoyo que se le dio a este sector, al 
proyecto del aeropuerto de Santa Lucía 
se le destinó para el próximo año tan 
solo el seis por ciento del costo total del 
proyecto; aún más bajo, al Tren Maya 
se le destinó el dos por ciento. Ambos 
proyectos se prometieron entregar en 
el año 2022.

- Meta complicada considerando la 
mínima cantidad de recursos que se les 
está destinando; pero bueno, la verdad 
es que no hay prisa por que se terminen. 
– dijo con alivio el editorialista.

- Coincido. – continuó la reportera – 
Estas cantidades contrastan con los 
recursos destinados a la refinería de 
Dos Bocas. A este proyecto se le destinó 
ciento sesenta y cuatro mil millones de 
pesos, lo que representa el veinticinco 
por cientos del costo total del proyecto.
- Como bien comentó nuestro amigo 
político, es evidente la prioridad de 
estabilizar el sector energético, incluso 
a expensas de otros rubros como la 
considerable reducción de presupuesto 
para el turismo, - dijo el escritor – o la 
disminución de recursos a los estados.

- En Yucatán, la secretaria de 
Administración y Finanzas, Olga Rosas 
Moya, presentó una postura estoica 
ante las disposiciones federales. – 
intervino la empresaria - Dijo que no 
vale la pena lamentarse porque es algo 
que le sucedió a todas las entidades 
federativas; también estableció que 
esta tendencia no es ajena al gobierno 
estatal, pues desde un inicio Vila Dosal 
implementó un plan de ahorro en el 
gobierno; opinó que ser eficientes no 
es pedir más recurso sino trabajar con 
lo que se tiene, por lo que debemos 
ser solidarios. “Los recursos no caerán 
del cielo” fueron las palabras de la 
secretaria.

- El alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, tiene una perspectiva distinta 
a la de Rosas Moya. Aseguró que el 
ayuntamiento no tendrá problemas 
con los recortes por su estabilidad 
económica, pero que tiene opciones 
para préstamos internacionales; y 
además comentó que al presidente 
López Obrador le interesa que Mérida 
tenga buen desarrollo porque será 
destino importante del Tren Maya, por 
lo que espera que se destinen más 
recursos a la Ciudad Blanca.

- Entonces los recursos sí caen del 
cielo. – se escuchó en la mesa

- De algún lado deben caer. Del 2018 
a la fecha se le han recortado más de 
cuatro mil millones de pesos a Yucatán, 

lo que equivale al presupuesto anual 
de la ciudad de Mérida. – aclaró la 
empresaria

- Entonces, ¿cómo ven el Paquete 
Fiscal? – preguntó el editorialista

- Austero y congruente. – contestó el 
analista – Se logró cuadrar en números 
esta etapa de la cuarta transformación, 
lo que le dará certidumbre al sector 
privado para invertir.

- Yo coincido con la opinión de 
Gustavo de Hoyos Walter, titular de 
la COPARMEX, quién dice que es un 
proyecto demasiado optimista que no 
contempla variables internacionales 
y nacionales desfavorables. También 
coincido con la preocupación del 
endurecimiento al perseguimiento de 
los contribuyentes, especialmente 
contra las pequeñas empresas. – 
respondió la empresaria

- A mí me llama la atención la postura 
tan activa que se tomó para crear 
impuestos sobre servicios digitales 
como Netflix, Uber, y demás… Bueno, no 
impuestos, habrá que ver qué termino 
usa presidencia para que no duela 
tanto la mordedura de lengua. Por 
mientras, le toca al Congreso resolver 
todas las dudas que tengas respecto a 
los documentos presentados, y hacer 
las rectificaciones necesarias para que 
sea un proyecto que contemple a todos.
 

.  .  .
 

- El martes de esta semana tuvo lugar 
otro “capítulo” de las pláticas entre 
Estados Unidos y México que han 
venido sucediendo después de que 
Donald Trump amenazara en mayo la 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El secretario de Relaciones 
Exteriores de México, Marcelo 

Ebrard con Donald Trump, 
presidente de Estados Unidos. 
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exportación de nuestros productos 
con aranceles. – presentó a la mesa 
el consultor – 

Nuestro canciller ha tomado este 
conflicto como una oportunidad, y 
en esta visita presentó una postura 
más activa respecto al tema de 
tráfico de armas estadounidenses 
a México.

- Coincido contigo amigo consultor, 
- estableció el analista – Ebrard 
fue a presentar los importantes 
resultados obtenidos de la política 
migratoria implementada por 
México en estos últimos tres 
meses, de los cuales figuran que 
se redujo en el flujo migratorio en 
un cincuenta y seis por ciento, y 
que se han logrado en noventa por 
ciento de los objetivos fijados en 
mayo tras la neutralización de los 
aranceles. Con estos resultados, 
nuestro Canciller tiene toda la 
autoridad para cambiar el foco 
temático de las conversaciones de 
migración a tráfico de armas.

- Es que verdaderamente es un tema 
apremiante para México por el impacto 
que tiene en nuestra seguridad. – 
retomó el consultor – Según el Fiscal de 
la zona norte de Chihuahua, el noventa 
por ciento de las armas utilizadas en 
homicidios en Ciudad Juárez, donde se 
registraron en promedio ocho muertos 
por día este mes, proviene de tiendas 
deportivas de Estados Unidos. Aún más, 
según datos del gobierno mexicano 
cada hora ingresan veintidós armas al 
país por la frontera norte.

- Esta reunión de Marcelo Ebrard 
con el Vicepresidente americano, 
Mike Pence, se veía compleja tras las 
declaraciones emitidas por el Jefe de 
Aduanas y Protección Fronteriza, Mark 
Morgan, en las que presumía que tras 
las medidas migratorias presentadas 
por Trump a principios de junio se había 
reducido en cincuenta y seis por ciento 
la detención de migrantes  sin papeles 
en la frontera. Ante estos resultados, 
decía que México debía hacer más, y que 
el gobierno estadounidense debería 
asegurarse que la Guardia Nacional 
mantuviese su objetivo de frenar la 
migración a Estados Unidos. De igual 
forma, instó al gobierno mexicano a 
expandir el Protocolo de Protección a 
Migrantes para así convertirnos en un 
Tercer País Seguro, figura que hemos 
explicado en un par de ocasiones entre 
nosotros, y que el gobierno mexicano 

ha rechazado sistemáticamente. – dijo 
el escritor

- Comprendo la postura de buscar 
obtener alguna ganancia de una 
situación en la que tuvimos que 
someternos para no ser atacados, 
en concreto, con aranceles, pero no 
me cuadra que la ganancia sea en el 
tema de tráfico de armas. El gobierno 
de Estados Unidos, inclusive después 
de los recientes tiroteos, se muestra 
renuente a legislar sobre armas fuego, 
y es aún menos probable que lo haga 
con elecciones a la vuelta de la esquina. 
Además, el tráfico de armas es un 
problema para México, no para Estados 
Unidos, pues a fin de cuentas ahí son 
legales las armas y acá no, por eso 
¿a quién le interesa tratar el tema? – 
preguntó al aire la reportera.

- Se podría decir lo mismo de cuando 
el gobierno de Trump le pidió a nuestro 
gobierno tomar acciones en migración. 
–  comentó el consultor

- Pero nuestro gobierno no amenazará 
de manera alguna a Estados Unidos para 
someterlos a nuestras pretensiones. La 
estrategia del Canciller ha sido cumplir 
las demandas para superar el tema, y 
pasar a uno de su interés, pero no ha 
logrado poner en sintonía al gobierno 
americano. A diferencia del comentario 
de Ebrard tras las pláticas, que  se 
centraba en el tema de tráfico de armas, 
en el comentario de Pence en ningún 
momento se hizo referencia a este 

tema; lo que sí hizo fue felicitar a la 
Guardia Nacional por los esfuerzos 
que habían hecho, reconoció 
avances por parte del gobierno 
mexicano en migración, pero llamó 
a seguir trabajando pues hay mucho 
por hacer. – reviró el editorialista – 
Mensajes contrastantes.

- Considero que vale la pena hacer 
mención que Marcelo Ebrard 
solicitó a Pence que se retomara 
el Programa de Repatriaciónl al 
Interior implementado en el año 
2012 y suspendido el año pasado. 
Pence dijo que analizarían la 
solicitud, pero es probable que pase 
lo que paso con la idea de Ebrard de 
crear un comité con funcionarios 
de ambas naciones para compartir 
datos del tráfico de armas; 
esta idea supuestamente sería 
considerada por Trump, pero no 
fue ni presentada a la Casa Blanca 
cuando fue expuesta hace unos 
meses. – opinó la abogada

- Por el contrario, yo creo que este 
intercambio fortaleció la relación entre 
las naciones. – reflexionó el consultor 
– Resultado de estas pláticas fue que 
hubo una plática telefónica entre los 
presidentes de ambos países para 
refrendar el apoyo y los compromisos 
tomados para conseguir estabilidad en 
la zona.  

- Yo no creo que se pueda sacar 
algo positivo de esta situación de 
sometimiento a las necesidades de 
Estados Unidos. Dice Marcelo Ebrard 
que no hay nada de qué avergonzarnos, 
pero cómo no va a haber cuando Mark 
Morgan, como bien platicaron, dice que 
el gobierno de Estados Unidos debe 
vigilar a la Guardia Nacional mexicana 
para asegurar que cumplan con su 
objetivo de no permitir que lleguen 
a territorio estadounidense miles de 
centroamericanos; una muralla de 
carne. La estrategia del Canciller no 
es mala, pero sus palabras no son 
congruentes con la realidad, el tema 
de tráfico de armas está lejos de ser 
prioridad para el gobierno de Estados 
Unidos.
 

.  .  .
 
- Si todo sale bien, o mejor dicho, si nada 
sigue saliendo mal, hoy ya deben tener 
todos los niños yucatecos sus libros de 
texto para la escuela. – comentó a la 
mesa la empresaria – Por algún motivo, 
hasta hoy no habían 

Ante la tardanza de los libros de texto 
gratuitos el gobernador Mauricio Vila 
tuvo que intervenir para solucionar el 

problema.
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llegado más de trescientos mil libros, 
lo que corresponde al once por ciento 
de los casi tres millones de libros que 
debió enviar la Comisión Nacional de 
Libros de Texto Gratuitos.

- Mencionas algo muy interesante, 
no han dicho por qué no estuvieron 
los libros a tiempo. Lo que sí sabemos 
es que el reporte de inventario de la 
Secretaria de Educación del Estado del 
treinta de agosto indica que estos libros 
no habían llegado a Yucatán hasta 
entonces, una semana después de la 
fecha general de entrada a clases. Entre 
los libros faltantes se encontraban 
libros de educación indígena, libros de 
macrotipo de primaria y secundaria, 
y libros de Braille de primaria y 
secundaria. Por cierto, según este 
reporte falta poco más de la mitad de 
los libros de secundaria.

- Si me dices que apenas hoy tendrán 
todos los niños sus libros, significa que 
el gobierno federal tardó tres semanas 
en distribuir algo que debía haberse 
desde antes del inicio de clases. – opinó 
el editorialista.

- Así es, incluso tuvo que intervenir 
públicamente el Gobernador del Estado 
de Yucatán para solucionar la sitaución. 
El cinco de septiembre reprochó en 
redes sociales que la administración 
de Andrés Manuel no había cumplido 
su obligación de proveer libros; “se 
cumplen diez días sin que los niños 
yucatecos hayan podido contar con 
libros de texto gratuitos”, fueron las 
palabras de Vila Dosal – informó la 
empresaria
- Hasta ahora, Mauricio Vila ha llevado 
una relación positiva con Andrés Manuel 
López Obrador. Si bien, no ha parecido 
recíproca al considerar los recortes 
presupuestales o la insistencia del Tren 
Maya, si ha servido para mantener bajo 
control a Joaquín “Huacho” Díaz Mena, 
quien es el superdelegado del gobierno 
federal en el Estado, y quien debería 
fungir como el canal de comunicación 
entre el presidente y el Estado, pero 
fue opacado por el titular del ejecutivo 
estatal. Por este motivo, el gobernador 
yucateco ha evitado a toda costa emitir 
comentarios en contra de Andrés 
Manuel y su administración, pero este 
tema ya había adquirido demasiada 
difusión mediática, por lo que fue 

necesario que presentara una postura 
dura.

- Para que el gobernador haya tenido 
que optar por esta decisión significa que 
no pudo tener acceso al presidente o a 
quien pudiese solucionar este conflicto, 
o si pudo entablar comunicación, fue 
ignorado. – reflexionó el político.

- Por lo que haya sido, seguramente 
ayudó a que se solucione el problema. El 
fin de semana Marco Salaiza Cisneros, 
director de distribución de la Comisión 
Nacional de Libros de Texto Gratuitos, 
fue a Mérida a revisar que todo 
estuviese en orden para la logística 
de entrega de libros y el estado de los 
libros faltantes. Fue en esta visita que 
aseguró que para el viernes, o sea hoy, 
todos los libros se habrían entregado. – 
dijo la yucateca.

- Vale la pena profundizar en el motivo 
por el cual se tardaron tanto en darle 
sus libros a los niños yucatecos para 
que no suceda de nuevo en el próximo 
ciclo escolar. Si hay un tema en el que no 
podemos permitirle fallar al gobierno 
es en educación.

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

Samborns La Fragua, en la CDMX, cerró sus puertas 

Grupo Sanborns cerró una de sus 
sucursales más emblemáticas, la 
de La Fragua y Reforma -sede de 

las tradicionales y amenas charlas de 
Don Baltasar Barbolla y sus amigos-, 
ese legendario establecimiento abrió 
sus puertas en 1954, por su ubicación, 
muy cerca de sede de la Confederación 
de Trabajadores de México (CTM) y lo 
que fueron las oficinas de la Cámara de 
Diputados, en La Fragua y Plaza de la 
República, dicho Sanborns fue hasta la 
década de los noventas un desayunadero 
político por excelencia. 

Fue tal la relevancia que adquirió esa 
tienda, que en su área de restaurante 
fueron colocados dos murales del pintor 
oaxaqueño, Rufino Tamayo, uno de 
ellos llamado Naturaleza muerta y que es conocido 
coloquialmente como “Las sandías”; la segunda se 
llama El día y la noche, mismas que fueron retiradas 
de la tienda en 1994 para ser trasladados al museo 
Soumaya.

A lo largo de los 64 años de servicio, la tienda sufrió 
varias remodelaciones, desapareció la fuente de sodas, 
y en esa área fue colocado el bar. Hoy, el cierre de la 

tienda fue inesperado, comerciantes informales que 
siguen en los alrededores del local tienen diferentes 
versiones y la mayoría coincide es que quedó muy 
afectada por el terremoto del 19 de septiembre del año 
pasado.

Al cierre de Samborns La Fragua hay que agregar el que 
se ubicaba en el hotel Fiesta Americana, aquí en Mérida 
y otros más que, al parecer, forman parte de una 
reestructuración de la cadena propiedad del Magnate 
Carlos Slim.
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“Hay que apretarnos 
el cinturón, todos”
Dice Olga Rosas Moya, secretaria de
Administración y Finanzas del estado

Especial / La Revista 

EspecialEspecialEspecial

Es momento de ser 
solidarios, hay que 
apretarnos el cinturón, 
todos, los recursos no 
caerán del cielo: 
Olga Rosas Moya.
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EspecialEspecialEspecial

El PPEF 2020 
presenta para 

Yucatán 
la reducción en 

Participaciones y 
Aportaciones

por 324 millones 
de pesos (mdp)

Habrá 196.9 mdp menos para los programas de: 
*Conservación de Estructuras Carreteras

*Estudios y Proyectos de Caminos Rurales y 
Carreteras Alimentadoras

La secretaria de Administración y 
Finanzas del Gobierno estatal, Olga 
Rosas Moya hizo un llamado a todos 

a hacer más con menos y a ajustarse a 
esta realidad política y económica.

El Proyecto del Presupuesto de Egresos 
de la Federación (PPEF) destaca, de 
nuevo, por sus recortes a las entidades 
federativas. “Estamos analizando en 
profundidad el presupuesto federal 2020, 
pero ya es evidente que profundizará los 
recortes que los yucatecos hemos visto 
este año”, señala Rosas Moya.

Asimismo, reitera que esta situación 
no es exclusiva de Yucatán, sino que 
está sucediendo en todas las entidades 
federativas.

En este escenario, añade la funcionaria 
estatal, “nuestra respuesta ante estos 
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ajustes siempre ha sido actuar con 
más y más eficiencia, haciendo más 
con menos; esto viene desde el plan 
de ahorro que el Gobernador impulsa 
desde el primer día, y los resultados 
están a la vista”.

Por poner ejemplos, el PPEF 2020 
presenta para Yucatán considerables 
reducciones en Participaciones 
y Aportaciones: 324 millones de 
pesos (mdp) menos. Por otro lado, 
se reducirán fondos federales como 
el de conservación de estructuras 
carreteras y el de estudios y proyectos 
de caminos rurales y carreteras 
alimentadoras: menos 196.9 mdp.

“Ser eficiente es no poner el foco en 
pedir más recursos, ser eficiente 
es ocuparse al 100% en hacer más 
y mejor con lo que ya tienes. Esto 
corre para todos y es el sello que 
hoy tiene Yucatán”, sostiene la 
secretaria Rosas Moya, quien invita 
a los otros poderes y ayuntamientos 
yucatecos a implementar medidas 
ante el complicado escenario que se 
vislumbra en las finanzas estatales.

“Es momento de ser solidarios”, reitera. 
“Hay que apretarnos el cinturón, 
todos”. Los recursos “no caerán del 
cielo”, por lo que la secretaria Rosas 
Moya hace un llamado a prever una 
administración ordenada, acorde a la 
realidad política y económica actual. 
Cualquier presupuesto que se vaya 
por la tangente “comprometería el 
nivel de vida de los yucatecos, en 
áreas tan sensibles como son la 
seguridad, la salud y educación”.

De 2018 a la fecha, la reducción de 
recursos del estado suma cerca de 
4000 mdp en términos reales. Es 
decir, una cantidad equivalente al 
presupuesto anual de la ciudad de 
Mérida.

De 2018 a la 
fecha Yucatán 

ha dejado
de recibir cerca 

de 4 mil mdp

Este Paquete parte 
de dos ilusiones

ECONOMÍA SIN LÁGRIMAS

Por Ángel Verdugo

De los tres documentos fundamentales del Paquete Económico, 
el determinante y soporte de los otros dos es, no otro que el que 
conocemos como Criterios Generales de Política Económica. Las 

proyecciones de variables clave del desempeño económico ahí incluidas, 
permiten estimar los ingresos para el año siguiente y con ese monto, los 
diputados analizan el Proyecto de Decreto de Presupuesto de Egresos de 
la Federación.

Por ello afirmo, que Criterios es la base de lo demás en el Paquete que 
año con año entrega el Ejecutivo al Congreso de la Unión. En consecuencia, 
es obligación de la Secretaría de Hacienda y del equipo responsable de 
la redacción de los documentos del Paquete, privilegiar la objetividad 
en los escenarios planteados. Sobre todo, debido a las implicaciones 
obvias que tiene lo ahí planteado, es obligada la honradez intelectual al 
elaborar e incluir las proyecciones del conjunto de variables que integran 
el Marco Macroeconómico, así como rechazar todo triunfalismo ramplón y 
demagógico. 

Los párrafos anteriores son, para decirlo claro, repetición de lo que debe 
caracterizar el contenido de un documento de las características de 
Criterios.

Sin embargo, por encima de lo anterior, esta vez estamos ante un Paquete 
y lo que de él se desprende, cuyas motivaciones están dominadas por 
criterios más cercanos a la imperiosa necesidad de obtener más recursos 
para intentar sufragar dádivas a millones de mexicanos sin contar con 
el obligado control; sobre todo, sin una correcta asignación que permita 
entregarlos a quienes en realidad los necesitan.

También, al menos a la fecha así lo dejan ver los documentos entregados 
al Congreso de la Unión, hay una clara tendencia a privilegiar aspectos 
políticos relacionados con la ampliación de clientelas y el fortalecimiento 
de las existentes; todo ello con miras electorales.

Podría decirse, sujeto este juicio a que ambas Cámaras revisen y modifiquen 
algunos aspectos que han empezado a generar rechazo, que el Paquete 
Económico 2020 está marcado por un enfoque eminentemente político.

Por otra parte, hay ya un consenso formado entre los especialistas y 
los comentócratas, que son dos los elementos que, de no modificarse, 
echarían a perder el Paquete Económico; uno, la proyección de crecimiento 
del PIB para este año y el siguiente y, el otro, la proyección del volumen 
promedio de extracción diaria de petróleo para este año y el siguiente.

En buen brete están hoy los panegiristas y defensores oficiales y 
oficiosos de este gobierno, al ver que elementos clave de la economía 
estarían soportados en un porcentaje y en una cifra cuyas posibilidades 
de concretarse son casi nulas. ¿En verdad piensan sus autores, que las 
estimaciones para este año y el siguiente en cuanto a extracción diaria 
promedio de petróleo para el bienio 2019-20, es alcanzable? ¿Y qué decir 
de la ligereza al proyectar el crecimiento del PIB para esos mismos años?

¿Qué modificaciones harán senadores y diputados? Una vez que la Ley de 
Ingresos y el Presupuesto estén aprobados —allá por el 15 de noviembre—, 
podremos emitir una opinión la cual, quizá ratifique lo hoy dicho.
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Magnos eventos en 
torno a la Paz

De acuerdo con conceptos recibidos 
desde sus centros de trabajo 
periodístico, los agentes de los 

palacios, en mayoría, están pendientes 
de los movimientos correspondientes 
que se van encaminando a que el 
Ejecutivo Federal, en especial, logre 
impactar con los resultados de la 
cercana Reunión Cumbre de los 
Premios Nobel de la Paz, que se 
realizará en la capital yucateca y que 
será digna anfitriona de tan importante 
evento.

Recientemente, como se sabe se dieron 
algunos detalles de los que en su 
oportunidad hemos comentado, sobre 
todo en los contenidos de seguridad 
pública y logística. El gobernador 
yucateco, Mauricio Vila Dosal, sigue 
con la temática de ser congruente 
con sus asesores de los temas 
correspondientes. Tiene confianza en el 
aparado organizador. Además, que los 
formatos internacionales van fluyendo 
para seguir acoplando las pautas, 
ajustes, detalles, complementos y 
en fin todo lo relacionado para dejar 
huella en la excelencia de todas las 
intenciones programadas.

Por cierto, seguidor del decaído grupo 
priista de la entidad, expresó que 
la arquitecta Angélica Araujo Lara 
anda de plácemes por el tema de la 
presentación que tendrá el cantante 
puertorriqueño Ricky Martin. Empiezan 
a reforzar las similitudes de gobierno 
PRI-PAN. En aquella ocasión en que la 
Araujo Lara fue presidenta municipal 
hizo evento similar en los terrenos de La 
Plancha con la famosa Shakira. Hablan 
de parecidos en montajes, zonas 
para los asistentes y de esos costos, 
presuntamente, del erario para brindar 
espectáculo a los de casa y visitantes. 
Bueno algunos agentes de los palacios 
comentan que son cuestiones de 
apreciaciones en su parecido. Al fin, 
comentarios del respetable ciudadano.

Bueno, y comunicador recién llegado 
de la Ciudad de México expuso fotos, 
textos y comentarios de que pudieron 
entrar a Palacio Nacional, dando otra 

estocada a Xavier Abreu Sierra. De esta 
visión, en una no clara unidad PAN-
MORENA. Se expuso de la permanente 
participación en actos del partido de 
don Xavier o sea del PAN, con todas 
luces a pesar de gozar de jugoso sueldo 
en lo que fue Diconsa Peninsular. 
Vaya, ni los morenistas fundadores, ni 
los que nuevos que lucharon a favor 
de Andrés Manuel López Obrador y 
Joaquín Díaz Mena han podido lograr 
esos sitios de altos privilegios. De esas 
incongruencias a la vista, de un político 
que, trabajó para el candidato ganador 
contra Díaz Mena y para uno delos 
contendientes de López Obrador como 
lo fue Ricardo Anaya. Se sabe de un 
grupo empresarial para el que trabajó 
que lo recomendó, pero que le está 
costando muchos puntos en contra al 
mismo López Obrador, Díaz Mena y a 
MORENA, sin lugar a dudas, puntualizó 
fundador de conocido Colegio de 
Comunicadores. A ver cómo sigue este 
incongruente acto de gobierno de la 
“Cuarta Transformación”.

Los inquietos agentes de los palacios 
no dejaron pasar dos observaciones. 
Ambas van con el contenido de la 
ausencia del gobernante yucateco, 
Mauricio Vila Dosal. Una de mucha duda 
que va permaneciendo es el no haber 
estado en la reunión que efectuaron un 
nutrido grupo de empresarios de esta 
entidad para exponerle personalmente 
al mandatario López Obrador diversos 
proyectos para la región con muchos 
millones de inversiones. Tampoco 
fueron los protagonistas las cabezas 
de los grupos tradicionales en que 
se agrupan los hombres y mujeres 
de negocios. La segunda, aún con 
interrogantes y varias hipótesis, es el no 
acompañar a su compañero de partido, 
al alcalde Renán Alberto Barrera 
Concha en su Primer Informe de 
gobierno, en esta segunda oportunidad 
por encabezar el Cabildo meridano. Es 
más, los máximos cometarios se dejan 
percibir de las sedes del PAN y de los 
palacios que presiden dos destacados 
militantes. Esas razones que se antojan 
poderosas, ante la falta de presencia, 
en su caso de don Mauricio 

LINEA DIRECTA

Francisco Alberto Torres Rivas, 
presidente del Comité Directivo 

Estatal del PRI en Yucatán.
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gobernador. Esto da para observar con 
mayor énfasis esas relaciones que deben 
de servir para trabajar en equipo y, dar 
una mayor esperanza a los ciudadanos 
de lo razonable que puede seguir siendo 
votar por el logotipo azul. Pendientes 
todos.

La conocida directora de un portal de 
noticias y activa ya con los efectos de la 
cámara fotográfica destacó la falta de 
labor partidista y profundidad del líder 
estatal de PRI, el Ing. Francisco Alberto 
Torres Rivas. Indicaron en la mesa de 
análisis que se está en la etapa inicial de 
esa aventura, falta de presupuesto y no 
tener la mano del presidente nacional de 
ese partido, el campechano Alejandro 
Moreno Cárdenas, pues es conocida la 
línea con la ex priista y ex gobernadora 
Ivonne Araceli Ortega Pacheco por parte 
de Francisco Alberto. Quizá del luto por 
la derrota, el ingeniero pudo pasar a la 
orfandad. El caso, es que hay marcado 
estancamiento del partido con muchas 
heridas sin sanar, remarcó editorialista 
de matutino local.

Se vuelve a traer a la mesa principal de la 
presente semana, que el grupo cercano 
al ex gobernador, Rolando Rodrigo 
Zapata Bello, posiblemente, siguiendo 
su ejemplo se han vuelto muy prósperos 
empresarios no solo con extensiones en 
Yucatán y Quintana Roo, sino en otras 
latitudes nacionales. Hay atrevidos que 
suponen que los bonos que fueron juntando a lo largo de sus 6 
años de poder, concluyeron en alforjas con pesos balanceados 
que, por el momento, los mantiene activos como el traslado 
de los también conocidos de Políticos-Empresarios. De esa 
experiencia de gobierno el comunicador con ligas en las 
cercanías del Vaticano, envía sus aportaciones con presuntas 
evidencias, que en su parecer transmiten esa bonanza 
anunciada. Vaya, ecos que siguen a los políticos cuando han 
tenidos a la mano los dineros públicos. Comentarios, de 
los que existen unas bajas denuncias, de las que no se ven 
señales de integración y atención.

Dicen que, por fin, el ex panista y ahora morenista, Licenciado 
en Educación primaria Edgardo Gilberto Medina Rodríguez 
ya va a tener manejo económico con una posición que 
logró, al fin, le autorizaran a quien le coordinó su campaña, 
el patricista y con mucho corazón azul, Joaquín Díaz Mena. 
Además, conservaría su plaza de maestro de primaria, 
protegiendo a la familia que también cubren funciones en 
la SEP. El ex alcalde de Cenotillo, vuelve a tener oxigenación 
desde donde hay. Dicen algunos agentes de los palacios que 
es un político con mucha mano izquierda, pero no pierde la 
mirada por la siguiente posición. Lo ideológico, ya pasó de 
moda, ahora es tener poder y modos oficiales, un paso más, 
así se refirió veterana comunicadora de la televisión. Una 
semana que termina y acerca las fechas a la Cumbre Mundial 
de los Premios Nobel de la Paz; sin embargo, las mentes 
políticas de la entidad no dejan de tomar lo que se les permita. 
Así es ésto y no se ve que pronto pueda cambiar el fondo de 
los beneficios de los participantes, concluyeron los fraternos 
agentes de los palacios. Así que pendientes todos.

Los ex 
gobernadores 

de Yucatán, 
del PRI, Ivonne 

Ortega Pacheco 
y Rolando 

Zapata Bello
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¿Oposición?

El Prespupuesto de Egresos de la 
Federación 2020 presenta para 
Yucatán considerables reducciones 

en Participaciones y Aportaciones: 
324 millones de pesos (mdp) menos, 
de acuerdo con datos publicados y 
con declaraciones de la Secretaría de 
Finanzas del gobierno local.

Por otro lado, se reducirán fondos 
federales como el de conservación de 
estructuras carreteras y el de estudios 
y proyectos de caminos rurales y 
carreteras alimentadoras: menos 196.9 
mdp.

De 2018 a la fecha, la reducción de 
recursos del estado suma cerca de 
4,000 mdp en términos reales. Es 
decir, una cantidad equivalente al 
presupuesto anual de la ciudad de 
Mérida.

En Yucatán padecemos la ausencia de 
inversión pública de la Federación: el 
tren maya ni siquiera ha empezado, la 
planta de generación electrica fue una 
valandronada del presidente para salir 
del problema de la falta de energía por 
la escasez de gas que, aunque resuelto 
en lo legal, no tiene para cuando 
resolverse plenamente.

Las quejas de los gobernadores son 
permanentes ante la reducción de 
fondos federales para las entidades que 
gobiernan y aunque muchos de ellos 
presumen la buena relación que llevan 
con el gobierno federal, la realidad es 
que esos buenos modos no se perciben 
en los hechos, al menos donde si puede 
verse: el presupuesto.

Estoy de acuerdo en que un trato amable 
siempre abre posibilidades mayores 
que la confrontación y los pleitos, pero 
ya es hora de que la llevada y traída 
queja por la manera como la federación 
entrega las participaciones federales 
sea llevada a hechos contundentes, 
serios que fuercen a una revisión de 
cómo podría mejorar el pacto federal.

El tema no es menor porque siempre 
habrá quienes aspiren a que sus 
participaciones sean directamente 
proporcionales a la cantidad de 
impuestos federales que recaudan, 
pero también habrá quienes aleguen la 
imperiosa justicia social que significa 
darle más a quienes más lo necesitan 
para salir del rezago y la marginación.

En el sureste del país, Quintana Roo 
y Yucatán son dos estados con un 

CLAROSCURO

DE 2012 al cierre 

de  2018 la tasa de 

desocupación en 

Campeche pasó de 2.09 
a 3.47% de la Población 

económicamente activa; 

en Chiapas, de 2.48 a 
3.51%, y en Veracruz, de 

2.50 a 2.72 por ciento.
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crecimiento arriba de la media nacional 
precisamente por el dinamismo que se 
logró en “el periodo neoliberal” y a que 
buena parte de esa actividad se consolida 
porque la inversión privada, a pesar de los 
gobiernos, ha sido intensiva.

Sin embargo, Campeche, Tabasco, Chiapas 
y Oaxaca son un ejemplo de lo mal que 
está la economía en la región y ello se 
manifiesta con los niveles de pobreza y 
falta de educación de esas entidades.

Campeche, por ejemplo, tuvo que aliarse 
con Tabasco en la exigencia de inversión 
petrolera, pero mientras ahí gobierna 
Morena y se construye la refinería de Dos 
Bocas, en Campeche no pareciera que 
haya la intención de cumplir con instalar 
las oficinas de la petrolera en Ciudad del 
Carmen.

Campeche, ha sido el principal productor de 
petróleo del país, hasta que se acabó con 
el recurso y se abandonó en los hechos la 
actividad cuando hubo un descalabro por el 
precio del crudo. A eso hay que sumarle el 
cierre de Oceanografía y el despido masivo 
de empleados.

De acuerdo con la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo (ENOE) del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 
a nivel estatal, la tasa de desocupación fue 
de 3.4% de la Población Económicamente 
Activa (PEA). De esta manera, Campeche, 
con su 0.8% de aumento en el último 
año se ubicó entre las cuatro entidades 
federativas con mayor incremento en 
su tasa de desempleo, sólo detrás de la 
Ciudad de México, que pasó de 3.6 a 4.8%, y  
Chiapas, de 2.0 a 3.1 por ciento.

Sin embargo, los gobernadores de esas 
entidades no han promovido una revisión 
formal del pacto federal para lograr un 
acuerdo que llegue al Congreso y con ello 

modificar la manera o los principios con 
los que se definen las participaciones 
federales.

Los gobernadores se debaten entre ser 
opositores al régimen o llevar una relación 
cordial que les permita lograr más recursos 
para sus entidades, pero eso no va a pasar, 
al menos no en el corto plazo.

En el sexenio de Enrique Peña Nieto, Tabasco, 
Campeche, Chiapas y Veracruz fueron las 
únicas entidades que aumentaron su tasa 
de desempleo, cuyo común denominador 
es la dependencia al sector petrolero.

De acuerdo con datos del Inegi, al cierre 
del 2012 la tasa de desocupación se ubicó 
en 5.74% de la Población Económicamente 
Activa (PEA), mientras al terminar el 2018, 
llegó a 7.85 por ciento. En Campeche, este 
indicador laboral pasó de 2.09 a 3.47% de 
la PEA; en Chiapas, de 2.48 a 3.51%, y en 
Veracruz, de 2.50 a 2.72 por ciento.

Yucatán y Quintana Roo no tienen el mismo 
problema, al menos en ocupación, pero sí 
en la reducción presupuestal de Campeche 
fue de casi el 51 por ciento menos mientras 
que el principal destino turístico de la 
zona lo afectaron también a pesar de su 
crecimiento económico y su aportación.

La oposición de los gobernadores del PRI 
y del PAN  y demás partidos ¿dónde está? 
Hoy les están pegando donde realmente 
duele: en su presupuesto.

En el sexenio de Enrique Peña Nieto, Tabasco, Campeche, Chiapas 

y Veracruz fueron las únicas entidades que aumentaron su tasa de 

desempleo, su común denominador fue la dependencia del sector petrolero.
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Lo bueno, lo malo y 
lo feo del Paquete 
Económico 2020

La propuesta de Hacienda que refleja 
las expectativas y prioridades 
del Gobierno de AMLO peca de 

optimista y puede afectar sus propias 
promesas, dicen analistas. Nada es 
perfecto y la propuesta de Paquete 
Económico 2020 en la que el Gobierno 
define qué espera de la economía, las 
finanzas públicas y el gasto con que 
cumplirá sus metas tampoco lo es.

Equilibrado, demasiado optimismo ante 
una desaceleración económica y con el 
riesgo de que al final tenga que haber 
recortes en el gasto del próximo año por 
no dar énfasis a factores que estimulan 
el crecimiento económico, son parte de 
lo bueno, lo malo y lo feo que analistas 
observan en esta iniciativa elaborada 
por Hacienda que representa la visión 
del Gobierno federal.

De acuerdo con la revista especializada 
en economía y finanzas Expansión, 
ahora el balón está en la cancha de los 
legisladores, quienes deberán revisar, 
discutir, en su caso modificar y luego 
aprobar el Paquete completo a más 
tardar el 15 de noviembre. Morena, el 
partido con el que López Obrador llegó a 
la presidencia, tiene mayoría en ambas 
cámaras. A continuación, lo bueno, 
lo malo y lo feo de la iniciativa hecha 
en los despachos de la Secretaría de 
Hacienda, liderada por Arturo Herrera.

LO BUENO: SIN SUSTOS

Equilibrio, eso es lo que ven los 
analistas en la propuesta del Gobierno 
federal , por lo que no hay sobresaltos 
hasta ahora ni elementos que 
pongan demasiado nerviosos a los 
observadores del mercado.

Sigue el compromiso de no 
endeudamiento y de cuidar que no se 

incurra en déficit fiscales (...) al menos 
no hay desequilibrios fiscales a la vista 
al menos en el corto plazo, eso es lo 
positivo  José Luis de la Cruz, director 
general del IDIC. El secretario Herrera 
dijo durante la entrega del Paquete al 
Congreso que es una propuesta “muy, 
muy responsable”.

Un elemento clave es que se conserva 
el superávit primario, aunque esta vez 
la meta es abajo del 1% con un 0.7% 
esperado para el cierre del próximo año.

La importancia del superávit para el 
mercado es que si el Gobierno mantiene 
el compromiso de alcanzarlo se 
manda la señal de que no se buscará 
endeudarse más, sobre todo cuando 
en el sexenio pasado de alcanzaron 
niveles que representaban 50% del 
Producto Interno Bruto (PIB). Bajarlo del 
nivel de 1% sugiere que el Gobierno está 
dispuesto a una cierta flexibilidad en su 
disciplina para gastar un poco más pero 
sin dejar de ser responsable.

“El gobierno definió una meta de 
superávit primario muy similar a la 
establecida en 2019, lo cual implica un 
ejercicio fiscal austero que difícilmente 
permitirá acelerar la actividad 
económica”, explica Ariane Ortiz, AVP 
Analyst y analista líder de Gobierno 
Soberano de México de Moody´s.

“Es un paquete realista, y que cuida 
los equilibrios macroeconómicos y 
que se trató de no poder nervioso 
a nadie. Yo creo que es lo bueno”, 
considera Héctor Villarreal, director del 
Centro de Investigación Económica y 
Presupuestaria (CIEP).

La Hacienda con H de Herrera marca 
una diferencia con otros, como la 
Hacienda con M de Meade, al reconocer 
la necesidad de un Consejo Fiscal, dice 
Mariana Campos, Coordinadora del 

Programa de Gasto Público y Rendición 
de Cuenta en México Evalúa.

“Lo bueno es que hay por ahí unos 
rengloncitos que dicen que Hacienda 
considera importante la creación de un 
Consejo fiscal en México”, dice Campos.

Hacienda incluye en los Criterios 
Generales del Paquete una propuesta 
para cambiar la regla fiscal y entre las 
elementos para hacerlo reconocer la 
importancia de contar con un “Consejo 
Asesor” independiente a la Secretaría.

“Pone en la mesa la necesidad de 
cambiar la regla fiscal, la regla fiscal es 
básicamente la regla que te gobierna 
el endeudamiento, en qué situaciones 
debes endeudarte como gobierno, 
y yo creo que ese es un tema bien 
importante”, explica Mariana Campos.

Hacienda expone que ese nuevo arreglo 
fiscal debe basarse en transparencia y 
la introducción de un “Consejo Asesor” 
que analice y calibre los objetivos 
fiscales del gobierno.

El consejo debe revisar, validar 
y comentar sobre el correcto 
funcionamiento de los insumos, 
proyecciones y el desempeño de la 
nueva regla fiscal  explica Hacienda en 
su propuesta.

Campos considera positivo esa idea 
de Hacienda sobre un consejo donde 
se discutan los temas fiscales del 
país, pues a su parecer es algo que se 
necesita desde hace tiempo, lo cual 
había sido ignorado o rechazado 
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por otros gobiernos. Recibió un rechazo 
de secretarios como José Antonio 
Meade, en la era de Peña Nieto.

“La introducción de un consejo 
asesor independiente permitirá 
consolidar la implementación de una 
política fiscal responsable; evitar 
los efectos negativos o colaterales 
de las decisiones políticas sobre la 
sostenibilidad fiscal; aumentar la 
transparencia, la coordinación y la 
rendición de cuentas; y facilitar la 
comprensión del contribuyente sobre 
las decisiones de política fiscal y sus 
efectos a corto, mediano y largo plazo”, 
expone Hacienda.

“Parece muy bueno que esta Hacienda 
sí esté totalmente abierta y de alguna 
manera promoviendo incluso esa 
existencia”, señala Campos.

LO MALO: PECAN DE OPTIMISTAS

Lo malo en este Paquete es el 
optimismo del Gobierno en sus 
expectativas de crecimiento económico 

y de la recuperación de la producción de 
petróleo de Pemex, y su propuesta de 
castigar una vez más, como ha ocurrido 
desde hace años, la inversión pública 
física, en obras.

Los supuestos de crecimiento 
económico y de producción de 
petróleo del presupuesto 2020 son 
relativamente optimistas y, por lo tanto, 
pueden llevar a una sobreestimación de 
los ingresos gubernamentales para el 
próximo año  Ariane Ortiz, AVP Analyst y 
analista líder del Gobierno Soberano de 
México de Moody’s

El rubro de gasto en infraestructura 
con dinero público se reduce 5%, según 
la propuesta del Ejecutivo. El plan 
de Paquete estima que la economía 
crecerá al cierre de 2020 entre 1.5% 
y 2.5%, una ligera alza respecto a su 
pronóstico de abril pasado de 1.4% y 
2.4%.

Este tipo de inversiones son 
consideradas fundamentales para 
generar crecimiento económico 
sostenido en el tiempo.

“Lo que no se ve es que en realidad el 
sustento de cualquier economía es el 
crecimiento y que para ello se requiere 
inversión y lo que se ve con este 
presupuesto es que la inversión física 
sigue siendo castigada, sigue siendo 
la variable de ajuste presupuestal y 
ya conocemos el resultado que eso 
genera, durante los últimos 30 años 
el castigo ha sido a la inversión y eso 
frenó el crecimiento potencial del país, 
ese es otro aspecto que sí me parece lo 
negativo”, explica José Luis de la Cruz, 
director del Instituto para el Desarrollo 
Industrial y el Crecimiento Económico 
(IDIC).

“El crecimiento económico y los 
ingresos tanto petroleros como de ISR 
no creo que vayan a tener esa evolución 
positiva que Hacienda considera”  
Mariana Campos de México Evalúa

Hacienda apuesta a obtener ingresos 
tributarios con eficiencia en el cobro 
de los mismos, pues por promesa 
de campaña López Obrador se 
comprometió a no subir ni crear 
impuestos en la primera mitad del 
año, lo que pone en aprietos a los 
ingresos por esa vía en un país donde 
las pensiones y las participación o 
recursos dados a los estados absorben 
buena parte del pastel del presupuesto.

“Lo malo es que es un paquete que se 
da en un contexto de mucha fragilidad 
fiscal y se nota”, dice Villarreal.

LO FEO: RECORTES

Lo feo es que la historia de 2019 se 
repita: Que el crecimiento económico 
esperado se vaya desinflando, no se 
obtenga lo esperado como ya estima 
Hacienda tras meses de rehusarse 
a hacer recortes en sus pronósticos 
cuando ya todos los analistas y hasta 
Banxico lo habían hecho.

Un menor crecimiento implica menos 
recaudación de impuestos y sobre 
todo en una economía claramente 
desacelerada, situación reconocida por 
la propia Hacienda, y menores ingresos 
públicos abren la puerta a los ajustes, 
es decir, las tijeras de los recortes en el 
gasto.

“(Si hay menos crecimiento y menos 
ingresos petroleros) va a implicar 
que el gasto quizás el próximo año 
no logre ser lo que se espera en ese 
presupuesto, puede haber recortes”, 
advierte Mariana Campos.

Y a un gobierno con prioridades en 
bienestar social con ambiciosos 
programas de transferencias de 
efectivo a sectores vulnerables de la 
sociedad, menores ingresos, promesa 
de no impuestos nuevos o subir los 
existentes y disciplina fiscal sin nueva 
deuda, lo pone en aprietos.

Por los programas prioritarios del 
Presidente, por esta ayuda a Pemex y 
también por el rescate a las pensiones 
te termina costando mucho en términos 
de recortes muy dolorosos (...) por lo 
pronto se ve en salud, parece que en 
seguridad también viene (...) entonces 
dices ya ahí la historia no se nos ve tan 
bien  Héctor Villarreal, del CIEP.

“Lo feo es que al final del día si no 
se cumplen las expectativas de 
crecimiento y no se cumplen las 
expectativas de recaudación lo que 
puede ocurrir es que en un corto 
plazo el primer trimestre del año el 
propio gobierno vea comprometidos 
sus proyectos estratégicos, es decir, 
México ya entra con una inercia de 
desaceleración para 2020, que creo 
que está siendo subestimada y en ese 
sentido hay un riesgo muy alto de que 
en el amanecer de 2020 el Gobierno 
tenga que hacer ajustes significativos a 
su estrategia”, explica De la Cruz.

El secretario de 
Hacienda, Arturo 

Herrera dijo durante la 
entrega del Paquete al 

Congreso que es una 
propuesta “muy, muy 

responsable”. 
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La Parte que Nos Toca en los 
Derechos Humanos: Faroles de la calle, 

Sol de nuestra gente

Cuando hablamos de Derechos 
Humanos (DDHH), desde el 
nombre tenemos la claridad de 

una combinación, que en lo personal 
he tenido la oportunidad de vivir. 
Está el DERECHO y está lo HUMANO. 
Mi formación como psicólogo ha 
tenido que ver con todo lo que nos 
hace SER PERSONAS y esto significa 
una serie de valores y una serie de 
cualidades, pero sobre todo una serie 
de relaciones importantes.

Cada vez que enfrentamos problemas 
graves aunque tengan que ver con 
temas diversos, como la economía, 
la violencia, la escuela, el trabajo, 
etc., acabamos descubriendo que 
en el fondo lo que importa es que 
hemos perdido una parte de la 
humanidad, de ese entendimiento, de 
esa dignidad como personas y sobre 
todo de esa calidez que requerimos 
para encontrarnos, entendernos, 
respetarnos y amarnos. Eso como 
psicólogo lo he tenido claro a lo largo 
de mi formación, de mi vida y de mi 
práctica profesional.

Por vueltas de la vida, he trabajado 
en un par de instituciones que 

OPINIÓN 
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tienen que ver con aspectos jurídicos 
muy específicos, la aplicación de 
medidas para adolescentes (CEAMA) 
hace tiempo y actualmente con 
las elecciones y la participación 
ciudadana (IEPAC). Así que decidí 
obtener un grado de licenciatura 
en derecho para robustecer mi 
conocimiento sobre esas materias. Y 
ahí está el derecho, la forma en la que 
los seres humanos nos podemos de 
acuerdo para DICTARNOS NORMAS, 
que en un principio buscan la armonía; 
y luego, tristemente, cómo evadimos 
cumplirlas, cómo desconocemos 
lo que tenemos que hacer y al no 
cumplirlo entramos en conflicto. 

Los Derechos Humanos, al cabo de 
esa interacción entre lo humano y lo 
jurídico, acaban estando en el fondo 
de todo. Es decir, si nosotros tenemos 
claro cuáles son las bases sobre las 
cuales tenemos que respetarnos y 
ponernos de acuerdo, no importa a 
que te dediques, no importa con quien 
convives: hay unos principios básicos 
que se deben cumplir, si tuviéramos 
eso en lo cotidiano estaríamos mucho 
mejor como sociedad.

En los dos artículos anteriores señalé 
como avanzamos a un ritmo lento 
en la adopción del buen ejercicio de 
los Derechos Humanos en la vida 
cotidiana, destacando la falta de 
integralidad en su atención, pues 
sólo ponemos acento en algunos, y 
la ausencia de las responsabilidades 
que necesariamente deben aparejarse 
a cada derecho.

Es patente la enorme deuda que 
tienen las instituciones con nuestra 
sociedad en el cumplimiento de la 
defensa de los Derechos Humanos. 
Una de las principales deficiencias que 
faltan por atender se encuentra en el 
ámbito de las recomendaciones que 
emiten las Comisiones de Derechos 
Humanos, que por carecer de 
carácter vinculante (obligatoriedad). 
Añadamos la complejidad y tardanza 
de sus procesos y terminemos 
recordando que no hay sanción 
específica para los funcionarios que 
violen o no protejan DDHH. Todos los 
funcionarios/as están obligados a 
respetar los DDHH, y muchos aún ni 
los conocen.

Juntos/as como comunidad 
tendríamos más energía para pedir 
a las autoridades que cumplan 
sus responsabilidades; pronto, si 

me lo permites, comentaremos 
ampliamente sobre cómo exigirlo 
juntos/as, ya que les pagamos por 
ello. Pero hagamos por lo pronto 
todo cuanto está de nuestra 
parte. Podemos ejercer nuestras 
responsabilidades en dos niveles, 
al menos en nuestro micro cosmos, 
en nuestra familia, en la colonia o 
escuela.

Poco se requeriría la protección 
de Derechos Humanos, si en el 
ambiente inmediato la familia, la 
comunidad escolar y los vecinos nos 
ocupamos activa y positivamente 
de cumplir nuestro deber de incluir, 
cuidar, armonizar, ayudar, proteger, 
limpiar, colaborar, dialogar, acordar 
y cumplir entre los que formamos 
esas pequeñas comunidades. 
Producto de una convivencia así, 
al menos en nuestros espacios no 
habría discriminación, violencia, 
trato indigno, hambre, enfermedad 
desatendida, gente a la que la 
desprovean de lo suyo.

¿Parece utopía? Es sólo ejercer 
los derechos y obligaciones que 

tenemos como humanos, esos 
que desde hace siglos miles han 
insistido en que nos corresponde 
como personas. Amarnos los unos 
a los otros/as; lo cual pasa antes 
por conocernos y respetarnos. Ser 
ejemplo del comportamiento que nos 
lamentamos que no sea generalizado 
o se esté perdiendo en la humanidad. 
Ser humanos con descaro, con gusto, 
con pasión… Ser farol de la calle 
con nuestros vecinos, reflector de la 
escuela con la comunidad escolar y 
sol de nuestra casa con quienes más 
amamos…

------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana 
de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y 
Doctorante en Derechos Humanos.
Especialista en Psicología y 
Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de 
Psicólogos del Estado de Yucatán
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Por: José Luis Novelo Ayuso.

Con incredulidad y asombro aún, hay 
quienes todavía le apostamos y creemos 
a las promesas del Presidente López, 

hemos iniciado una semana con incrementos 
en el precio de los combustibles por el aumento 
o disminución de los estímulos fiscales a las 
cuotas del Impuesto Especial sobre Productos 
y Servicios (IEPS), según su tipo de octanaje, 
que no gasolinazos se llaman ahora como 
cuando el entonces tres veces candidato juró 
y prometió que los combustibles no subirían 
e inclusive bajarían de precio como estrategia 
publicitaria para ganar votos; obvio no es 
lo mismo prometer y estar en campaña que 
cumplir ahora que se es Gobierno; esto ya 
no nos sorprende tanto pero no significa 
reconocer que no deja de lesionar y disminuir 
la ya de por si mermada economía de millones 
de mexicanos.

Así, entre estas noticias y los llamados 
presidenciales a perdonar, ante el cúmulo de 
denuncias y señalamientos inocultables, las 
expresiones machistas, sexistas, denigrantes 
y misóginas de José Manuel Mireles Valverde, 
flamante subdelegado del ISSSTE en Michoacán, 
ex líder de los Grupos de Autodefensa 
Comunitarios de esa Entidad (Hacer Justicia 
por mano propia y estar en rebeldía hacia el 
Gobierno, usar y portar armas exclusivas para 
uso del ejército y los cuerpos de Seguridad 
Pública, parecen no ser delitos graves para 
el Gobierno de la 4ª. Transformación, por el 
contrario, se premia y se reivindica a su autor 
con cargos públicos), mismo por el cual el 
Presidente López nos pide perdonarlo y le 
recomienda al funcionario simplemente que 
se eduque en la Cultura de Género; quedan 
estas noticias, desafortunada y tristemente 
opacadas por las expresiones vertidas por el 
sempiterno candidato López en su reciente 
visita a Tamaulipas, estado asolado por la 
delincuencia y crimen organizado, como varios 
otros de nuestra geografía nacional, lo anterior 
y sin lugar a dudas por no existir en ningún área 
de Gobierno, estrategias claras y específicas, 
más aún y con mayor razón cuando se trata 
de estrategias de seguridad que tienen que ver 

con salvaguardar la Paz y la Tranquilidad que 
tanto añoran nuestros hermanos mexicanos de 
esas latitudes; no es con peticiones timoratas 
y llamados, que parecen juego, a los grupo  
delincuenciales para que cambien de actitud y 
se vuelvan buenos de la noche a la mañana con 
que se combate a la delincuencia organizada, 
no es apelando a los buenos sentimientos 
de los criminales como vamos a darle 
tranquilidad a todos los mexicanos, como no lo 
es tampoco permitiendo que los familiares de 
los delincuentes sobajen y humillen a nuestras 
Fuerzas Armadas y Marinos (Guardia Nacional), 
cuando lo único que intentan es proteger a los 
más por los menos.

El verdadero combate se da cuando la Fuerza 
del Estado a través de su Presidente se 
ejerce sin titubeos y sin contemplaciones, sin 
distingos y preferencias y de manera decidida y 
firme con sus cuerpos de seguridad confiables y 
saneadas, con el apoyo para ellos y sus familias 
por ser los brazos, ojos y manos ejecutoras de 
políticas de seguridad que tienen que ver con 
la armonía de su pueblo, señor Presidente, 
no es compadeciendo a los criminales por 
sus familias como vamos a estar bien todos, 
no es minimizándolos, es un problema real, 
grave y creciente, no es ridiculizándolos con 
expresiones de ¡Fuchi, Guácala! no propias 
para empezar de un Presidente, mucho menos 
de alguien que como usted empieza a ver todo 
esto como un juego de palabras y metáforas, 
que con el debido respeto solo usted entiende; 
retar a la delincuencia, hacerles llamados 
pacifistas según usted, no nos van a conducir 
a nada positivo, con ellos no se acuerda, no 
existen compromisos, no hay palabras de 
honor, menos ante alguien que parece titubear, 
que vacila, que se tambalea, porque para ellos 
tiene un nombre: DEBILIDAD, empodérese 
usted Presidente López, empodere al pueblo, 
nadie por encima de la ley, al margen de la ley, 
nada; usted lo ha dicho en uno de sus capítulos 
mañaneros de la hasta hoy nada interesante 
novela sexenal que está escribiendo. ¡Es 
Cuánto!

OPINIÓN 

LA FUERZA DEL ESTADO PARA COMBATIR 
A LA DELINCUENCIA ORGANIZADA

“La ley debe ser como la muerte que no exceptúa a nadie.”
 Montesquieu.
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Exhortan al Gobierno Federal a 
firmar convenios para inspección 

y vigilancia del litoral yucateco
Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Los diputados integrantes de la LXII Legislatura aprobaron por 
unanimidad el Punto de Acuerdo, presentado por la diputada 
del PRI, Lila Frías Castillo para que el Congreso de Yucatán 

exhorte, con pleno respeto a la autonomía federal al titular del 
Poder Ejecutivo Federal, para que a través de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural y la Comisión Nacional de Pesca, 
se firmen los convenios de coordinación con el Estado a efecto 
de otorgar las facultades y competencias legales, así como los 
recursos para la realización de tareas de inspección y vigilancia 
en todo el litoral yucateco.

En este sentido, el diputado Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN), 
manifestó que es urgente y necesario tomar estas medidas 
legales como primer paso, al igual que revisar la Ley de Pesca 
estatal, para buscar mecanismos que beneficien a los pescadores 
yucatecos y tengan el apoyo que requieren.

En el mismo tenor, la diputada Janice Escobedo Salazar (PRI) 
hizo un llamado a los legisladores federales que luchen por un 
mayor presupuesto al “Programa Especial Concurrente para 
el Desarrollo Rural Sustentable”, y velen por la asignación de 
recursos a los programas que no fueron incluidos o que proyectan 
una disminución presupuestal en comparación a este año, que se 
proyectan en el paquete fiscal federal 2020.

“Lo más alarmante de esta reducción presupuestal es la 
desaparición de programas, que por años se habían destacado 
en la transformación e impulso del entorno rural, como el 
“Programa de Concurrencia en las Entidades Federativas” 
que contribuía a incrementar la productividad del sector 
agroalimentario, dando prioridad a los estados del Sur-Sureste 
y Centro del país, mediante el apoyo a proyectos productivos con 
infraestructura, equipamiento, maquinaria, material biológico, 
paquetes tecnológicos y el desarrollo de capacidades de los 
productores”, enfatizó.

Asimismo, en sesión ordinaria también se turnó a la comisión 
de Puntos Constitucionales, la iniciativa del Ejecutivo Estatal, 
para modificar la Ley de Seguridad Social para los Servidores 
Públicos del Estado, sus Municipios y de Organismos Públicos 
Coordinados y Descentralizados; al mismo cuerpo colegiado, se 
envió la iniciativa de MC, para reformar la Ley de Instituciones y 
Procedimientos Electorales y la Ley de Salud, en materia de Ley 
Seca.

A la comisión de Presupuesto, se turnaron la iniciativa del 
Ejecutivo estatal, para modificar el Código Fiscal y la Ley de 
Tránsito y Vialidad, en materia de enajenación de vehículos 
abandonados, así como la propuesta para reformar el artículo 12 
de la Ley de Ingresos del municipio de Tixkokob.

Además, a la comisión de Salud y Seguridad Social, se envió la 
iniciativa para expedir la Ley de Protección a la Maternidad y la 
Infancia Temprana, y para reformar la Ley para la Protección de 
las Niñas, Niños y Adolescentes, suscrita por Rosa Díaz Lizama.

En asuntos generales, con la presencia de mujeres artesanas 
yucatecas, Karla Franco presentó una iniciativa para expedir la 
Ley para la Protección, Fomento y Regulación de las Actividades 
de los Artesanos de Yucatán, que tiene el objetivo de promover 
la Casa de las Artesanías, con mayores atribuciones, criterios, 
con la construcción de políticas públicas permanentes, siendo 
un organismo público descentralizado, con nuevos retos para el 
sector.

De la misma manera, Silvia López presentó la iniciativa para 
expedir la Ley para la Atención, Protección e Inclusión de personas 
con la condición del Espectro Autista, que tiene como objetivo 
atender y proteger sus derechos, de manera integral, además 
de que el Estado cuente con una norma jurídica que impulse 
la integración e inclusión a la sociedad de estas personas; así 
como coordinar con la federación y los municipios garantizar la 
ejecución de los programas para su atención.

En otros temas, Víctor Sánchez Roca (PAN) reconoció la labor del 
Ayuntamiento de Mérida para modificar el reglamento de la Policía 
Municipal, para establecer amonestaciones administrativas a la 
persona que realice actos de abuso sexual, por lo que pidió que 
los demás municipios se sumen a este exhorto que presentó y 
fue aprobado por esta soberanía.

Diputados de la LXII Legislatura exhortan al Poder 
Ejecutivo Federal, para otorgar las facultades y 
competencias legales, así como los recursos para la 
realización de tareas de inspección y vigilancia en todo 
el litoral yucateco.
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El Alcalde gestiona mayores 
apoyos ante la Presidencia 

de la República
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

En la búsqueda de mayores apoyos 
para el municipio, el alcalde Renán 
Barrera Concha acudió a una reunión 

en la presidencia de la República la cual, 
afirmó, fue muy positiva por la disposición 
y el interés para seguir explorando 
los proyectos que hay para Mérida en 
diversos ámbitos.

El Concejal comentó que se reunió con el 
jefe de la Oficina de Presidencia, Alfonso 
Romo, quien hizo énfasis en el interés y la 
buena disposición del presidente Andrés 
Manuel López Obrador para trabajar de 
la mano con el gobierno municipal de la 
capital yucateca.

—El Gobierno Federal reconoce la 
importancia de los recursos para una 
ciudad como la nuestra, donde estamos 
impulsando proyectos de gran valor y 
que, además, pronto será sede de eventos 
mundiales, como la Cumbre de los 
Premios Nobel —explicó.

Barrera Concha expresó que en la reunión 
también planteó al funcionario federal 
parte de lo que se ha hecho en Mérida 
en este primer año de su administración, 
así como de las gestiones que se realizan 
ante diversas secretarías para atender 
proyectos de cultura, economía e 
infraestructura, entre otros.

—Salimos muy contentos de la reunión 
porque Alfonso Romo también se ofreció a 
ser vínculo y permanecer en comunicación 
constante con nosotros para lograr 
concretar mayores apoyos —dijo.

Destacó que con esto se abre un canal 
de comunicación muy importante con el 
gobierno federal, cuyos resultados se 
observarán pronto.

—Sí nos habló del interés particular del 
presidente de explorar cada proyecto 
que haya para Mérida en todo sentido —
reiteró.

También nos comentó que como 
presidencia reciben a muchos 
inversionistas en busca de oportunidades 
para invertir y saben que Mérida presenta 
todas las condiciones para hacerlo.

Barrera Concha señaló que también se 
habló de una futura reunión para seguir 
tratando los temas y presentar proyectos 
más específicos, incluso con la presencia 
de López Obrador.

Remarcó que ante la situación actual 
económica del país en general es 
importante no quedarse a esperar que 
lleguen los recursos, sino tocar puertas 
para solicitarlos y esta reunión fue un 
primer paso en ese sentido.

El alcalde enfatizó que apenas se 
concreten los apoyos solicitados se dará 
a conocer puntualmente a los meridanos 
tanto los montos que se aprueben como 
los proyectos a los que se canalizarán.

Festival de la Paz, 
mensaje de unidad cultural

Por otra parte, en representación del 
alcalde Renán Barrera Concha, el director 
de Cultura, Irving Berlín Villafaña, y el 

El alcalde de Mérida, 
Renán Barrera 
Concha se reunió con 
el jefe de la Oficina 
de Presidencia, 
Alfonso Romo.
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secretario municipal, Alejandro Ruz Castro, presidieron la 
presentación del Festival de la Paz, que se realizará del 19 
al 22 de septiembre, en el marco de las actividades por la 
Cumbre de los Premios Nobel de la Paz.

En este marco se dijo que a través de la música, la cultura y 
actividades simbólicas que formarán parte del Festival de la 
Paz, Mérida enviará al resto del país y al mundo un mensaje 
de armonía y esperanza en un mejor futuro para las nuevas 
generaciones, a través de la unidad de las culturas.

El evento incluye 42 actividades y la participación de 135 
artistas, que darán forma al diálogo multicultural que será el 
eje fundamental del mensaje de paz que ofrecerá Mérida.

Irving Berlín señaló que el festival busca englobar los 
diferentes aspectos de la cultura yucateca y la de otras 
partes, como africana, asiática, latinoamericana, entre otras, 
para entablar un diálogo multicultural.

—Esa concentración de intelectuales y de esfuerzos pone 
de relieve el hecho de que además de que es fundamental 
seguir luchando por la paz, nuestra ciudad hoy en día es la 
segunda ciudad más segura de América Latina y la primera en 
la república Mexicana— aseveró.

Agregó que de esta manera el Ayuntamiento de Mérida pone 
su granito de arena para enaltecer aún más las actividades 
de la Cumbre de los Premios Nobel que tendrá a Mérida como 
sede en las mismas fechas del festival.

En su intervención, Alejandro Ruz anunció que entre las 
acciones del festival destaca la propuesta del nombramiento 
de la calle “Alfonso García Robles” a la calle 59, en el tramo 
que va de la calle 86 (Avenida Itzáes) a la calle 90, todas del 
Centro Histórico de esta ciudad de Mérida.

— El propósito es enaltecer la trayectoria de dicho personaje, 
diplomático mexicano que en 1982 fue distinguido con el 
Premio Nobel de la Paz y a través de él reconocer a todos los 
galardonados que participarán en la cumbre —dijo.

La propuesta para el nombramiento de la calle será sometida 
a Cabildo en la Sesión Ordinaria prevista para el jueves 12.

La labor más destacada de José Alfonso Eugenio Nicolás 
García Robles fue la firma del Tratado de Tlatelolco (1967) 
referente a la no proliferación nuclear y su participación en 
las Sesiones Especiales para el Desarme de la Asamblea 
General de la ONU en 1978 y 1982.

Las actividades del Festival de la Paz inician el jueves 19 en 
el Centro Cultural Olimpo, con la inauguración de diversas 
exposiciones, así como la presentación especial de trovadores 
de diversas asociaciones que cantarán a la paz en los bajos 
del Palacio Municipal.

Ese mismo día, la tradicional serenata de Santa Lucía ofrecerá 
un programa especial a cargo de Los Juglares.

El viernes 20 la celebración se centrará en el folclore de las 
culturas diversas radicadas en la ciudad de Mérida, de países 
como Francia, Argentina, Corea, España y Uruguay entre 
otros, con actividades que incluirán exhibiciones de danza, 
gastronomía, artesanías, indumentaria y música.

Esa misma noche, en la Plaza Grande se presentará el 
programa Noche de las Culturas, con la exhibición del juego 
de pelota Pok ta Pok y música prehispánica.

Además, habrá espectáculos de las culturas hindú, americana, 
africana, coreana, entre otras.

El sábado 21 se presentará una Magna Vaquería, así como un 
encuentro de Cocinas Tradicionales y Populares de Mérida, 
con la participación de ocho restaurantes locales en los 
Bajos del Palacio Municipal. También se presentaran ballets 
folclóricos y la Orquesta Jaranera del Ayuntamiento de 
Mérida.

Las actividades cierran el domingo 22 de septiembre con 
una rodada por la paz, que se realizará en el marco del 
programa de la Bici-ruta que se realiza en Paseo de Montejo; 
también se ofrecerá el concierto Binacional de Trova: “Trovas 
Hermanas Cuba/Yucatán”, con la presentación de los cubanos 
Amaury Pérez y Pancho Amat y el mexicano Alejandro Filio, 
acompañados del grupo Yahal Kab, María Teresa y Gina 
Osorno.

A la presentación del Festival de la Paz asistieron también 
artistas que participarán en el evento, así como regidores 
integrantes de la Comisión de Cultura del Ayuntamiento de 
Mérida.

El Ayuntamiento de Mérida pondrá su 
granito de arena en el marco de la Cumbre 

Mundial de Premios Nobel de la Paz a 
realizarse en esta capital.
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El Gobernador Mauricio Vila impulsa 
el mejoramiento de la imagen  urbana 

y los servicios en la costa yucateca
Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATAN  

Como parte de las acciones 
para el mejoramiento de 
la imagen urbana y de los 

servicios en los municipios de la 
costa yucateca, el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal entregó al 
municipio de Progreso vehículos 
y equipo para brindar a sus 
habitantes un servicio de gestión 
y recolección de residuos sólidos 
más eficiente, al tiempo que 
puso en marcha los trabajos de 
reconstrucción del Malecón de 
Dzilam de Bravo. 

Vila Dosal dotó al Ayuntamiento 
progreseño de 5 camiones 
recolectores, 6 motocicletas eléctricas recolectoras y 53 
contenedores, parque vehicular que, con una inversión de 13 
millones de pesos, contribuirá a mejorar la calidad de este 
servicio en beneficio de los vecinos de este municipio, pero 
también a ofrecer un rostro más ordenado y con calles más 
limpias.

Asimismo y acompañado de  Armando Herrera Rivera, 
presidente municipal de Dzilam de Bravo, el Gobernador 
también puso en marcha los trabajos de reconstrucción del 
Malecón de este municipio con una inversión de 9.6 millones 
de pesos, con el propósito de rescatarlo y convertirlo en un 
atractivo turístico que al mismo tiempo represente un espacio 
de convivencia para las familias.

En su visita a ambos puntos de la costa yucateca, Vila 
Dosal aprovechó para realizar, a nombre de los pescadores 
yucatecos, un enérgico llamado a la Comisión Nacional de 
Acuacultura y Pesca (Conapesca) para que se atienda el 
tema de la pesca furtiva, responsabilidad estrictamente de 
la Federación, y dote al estado de los inspectores suficientes 
para la vigilancia de los 387 kilómetros de costa yucateca, los 
cuales al momento solo cuentan con 2 de estos elementos.

En su mensaje, Vila Dosal destacó el trabajo coordinado 
que se ha estado llevando a cabo con los Gobiernos estatal, 
federal y municipal para el impulso de Progreso, lo que ha 
dado importantes resultados que se han reflejado en una 
aplicación de recursos para infraestructura pública sin 
precedentes, fruto también del esfuerzo del Ayuntamiento 
para transformar a este municipio. 

El gobernador 
Mauricio Vila 
Dosal puso 
en marcha los 
trabajos de 
reconstrucción 
del Malecón de 
Dzilam de Bravo. 



Semanario de Información y Análisis Político 29

 “Nunca en la historia de Progreso se 
han invertido tantos recursos y para 
que tengan una idea: en un año normal 
el Ayuntamiento destina 24 millones de 
pesos en obra pública, y solo el año que 
viene, con la inversión de 500 millones 
de pesos como parte del programa de 
Infraestructura Urbana para Ciudades 
Turísticas, es el equivalente de obras 
que se harían en 20 años, en solamente 
un año”, puntualizó el Gobernador.

Sobre la entrega de los vehículos 
de recolección de basura, Vila Dosal 
señaló que acciones de este tipo 
buscan transformar la vida de la gente, 
por lo que llamó a los progreseños 
a contribuir a generar este cambio a 
través de acciones personales como 
recoger la basura que generamos, 
limpiar las rejillas de nuestras calles y 
mantener limpias las playas. 

En ese sentido, el Gobernador resaltó 
el compromiso de los recolectores 
de basura de este municipio, quienes 
se sumaron a los esfuerzos para 
mejorar este servicio dejando atrás sus 
intereses personales y anteponiendo 
los de la población y para quienes se 
habilitará un esquema para que puedan 
participar activamente. 

A su vez, el alcalde anfitrión, Julián 
Zacarías Curi, destacó que nunca en la 
historia de este municipio se había visto 
un Gobernador que, como Vila Dosal, 
pusiera tanto empeño en fortalecer a 
este puerto, que hasta ahora, en esta 
administración estatal, está saliendo 
del abandono. 

“Hoy tenemos un Gobernador 
comprometido con el desarrollo del 
municipio. Vienen grandes mejoras en 
infraestructura y servicios, por eso los 
convoco a seguir sumando todos como 
sociedad y autoridades para sacar 
adelante a Progreso”, aseveró Zacarías 
Curi.

En Dzilam de Bravo, el Gobernador 
anunció que, en el mes de octubre, 
el programa Médico 24/7 llegará 
al municipio para beneficio de los 
pobladores, asimismo, indicó que para 
el próximo año se echará a andar el 
programa Médico a Domicilio, a fin de 
otorgar atención médica a enfermos 
postrados, adultos mayores, personas 
con alguna discapacidad y mujeres 
embarazadas. 

Durante el acto, se detalló que el 
proyecto de reconstrucción del Malecón 

se prevé esté listo en diciembre y 
contempla la colocación de bancas, 
basureros, zona de carga y descarga, 
área de estacionamiento, embarcadero 
y se mejorará la vialidad. También, 
se instalará una escultura a base de 
cubos e iluminación arquitectónica con 
lámparas led. 

Asimismo, a la par de la reubicación 
de postes de alumbrado público, se 
revitalizarán las áreas verdes a base de 
la plantación de 175 plantas endémicas, 
entre palma de coco, palma estrella 
y uva de mar; y se suministrarán 
colectores pluviales a todo lo largo 
de la zona intervenida para evitar 
inundaciones. Estos trabajos abarcarán 
de la calle 22 a la 34. 

El Mandatario entregó al municipio de Progreso vehículos y equipo 
para la gestión y recolección de residuos sólidos.

En Dzilam de Bravo se iniciaron los trabajos de reconstrucción del Malecón 
de este municipio con una inversión de 9.6 millones de pesos, con el propósito 

de rescatarlo y convertirlo en un atractivo turístico.
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El titular del Ejecutivo estatal, 
Carlos Miguel Aysa González 
sostuvo sendas  reuniones 

con el director General del Instituto 
Tecnológico Nacional de México, 
Enrique Fernández Fassnacht, y 
con el comisionado Nacional de 
Protección Social en Salud, Juan 
Antonio Ferrer Aguilar, con el fin de 
analizar estrategias encaminadas a 
implementar acciones en beneficio de 
los campechanos. 

En la reunión con Fernández Fassnacht, 
del Instituto Tecnológico Nacional 
de México, se comprometieron a 
fortalecer, de manera conjunta, los 
programas de enseñanza de calidad 
que permitan a los jóvenes responder 
a las necesidades del mercado laboral 
actual y contribuir al desarrollo 
productivo del estado.

Asimismo, en la junta de trabajo 
con el comisionado Nacional de 
Protección Social en Salud, Ferrer 
Aguilar, se acordó trabajar de forma 
coordinada para brindar servicios 
médicos de calidad y garantizar la 
dotación gratuita de medicamentos 
en hospitales y centros de salud del 
estado.

“El agente educativo 
en educación inicial”

Por otra parte, la presidenta del 
Patronato del DIF Estatal, Victoria 
Damas de Aysa inauguró las 
conferencias “El Agente Educativo en 
Educación Inicial” y “Sostenimiento 
Afectivo: un buen comienzo para la 
crianza amorosa” organizada por el 
programa de Expansión de Educación 
Inicial de la Secretaría de Educación 
(SEDUC) e impartidas por Irma Lilia 
Luna Fuentes y María Emilia López.

Damas de Aysa indicó que la educación 
inicial por sí misma constituye la 

El gobernador Carlos Miguel Aysa González y 
el director General del Instituto Tecnológico 

Nacional de México, Enrique Fernández 
Fassnacht, sostuvieron una reunión de trabajo.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Analiza Aysa González temas 
sobre educación y salud, que son 

prioridad de su gobierno
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El titular del Ejecutivo se reunió con el comisionado Nacional 
de Protección Social en Salud, Juan Antonio Ferrer Aguilar.

La presidenta del Patronato del DIF Estatal, Victoria Damas 
de Aysa inauguró las conferencias “El Agente Educativo 
en Educación Inicial” y “Sostenimiento Afectivo: un buen 

comienzo para la crianza amorosa”.

base de la formación integral de las niñas 
y niños, por ello, la SEDUC que encabeza 
Ricardo Medina Farfán continúa 
generando espacios, como éste, que 
permiten actualizar a los profesionales 
que hacen posible la enseñanza.

“Con estas acciones, se beneficia a la 
población infantil, brindándoles apoyo 
para que desarrollen su potencial 
cognitivo físico, afectivo y social 
refrendando el compromiso de fortalecer 
los Centros de Atención Infantil, para 
que su operación sea exitosa y cumpla 
eficazmente su misión formativa”, 
concluyó Damas de Aysa.

Acompañaron a la presidenta del 
Patronato del DIF Estatal, el secretario 
de Educación, Ricardo Medina Farfán; la 
directora general del SEDIF, Sonia María 
Castilla Treviño; la promotora titular del 
Grupo de Participación Ciudadana de la 
SEDUC, Blanca Uribe de Medina, así como 
autoridades educativas.

“Primera Infancia”

Por su parte, el secretario de Educación, 
Ricardo Medina Farfán, quien inauguró 
el taller “Etapas de la planeación y la 
importancia de la autoevaluación”, 
destacó que el desarrollo de la primera 
infancia ha cobrado un auge importante 
para la formación en la actualidad; por 
ello, generar capacidades en nuestros 
agentes educativos de Educación Inicial, 
es parte sustancial para que esta premisa 
se traduzca en hechos concretos que 
impulse un mejor futuro para nuestras 
niñas y niños, espacios como este, por 
tanto, son un buen comienzo y una buena 
oportunidad para el mejor desarrollo de 
sus capacidades y habilidades. 

Ante 90 agentes educativos, personal de 
estos espacios de aprendizaje y áreas 
vinculadas, en el marco del Programa 
de Expansión Inicial, el titular de la 
Secretaría de Educación del Estado 
(SEDUC), señaló que elementos como 
este taller impartido por la pedagoga 
y especialista en Educación Temprana, 
María Emilia López, son fundamentales.

Recalcó que son elementos base que 
permiten, adecuadamente, ampliar la 
cobertura de este servicio educativo, a 
través de modalidades escolarizadas y 
no escolarizadas, orientando esfuerzos, 
para generar resultados que abonen a 
una mejor formación cognitiva.
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“Es una gran responsabilidad 
seguir impulsado el crecimiento 
de Quintana Roo”, expresó el 

gobernador Carlos Joaquín, luego 
de que la consultora Deloitte, 
integrada por un equipo de 
profesionistas enfocados en la 
generación de análisis y pronósticos 
macroeconómicos, diera a conocer 
que la entidad ocupa el tercer lugar 
nacional en crecimiento económico 
en el país.

De acuerdo con el último reporte de 
Deloitte, el crecimiento económico 
que alcanzó Quintana Roo fue de 
4.1 por ciento, con una aportación 
de 2.3 por ciento a la economía del 
país, lo que genera más y mejores 
oportunidades para que la gente viva 
mejor.

Desde hace tres años, el gobernador 
Carlos Joaquín trabaja para corregir 
el rumbo de Quintana Roo, con 
acciones como el combate contra 
la corrupción y la impunidad, el 
manejo honesto de los recursos, y la 
transparencia y el gobierno abierto, 
que posicionó a la entidad en el 
tercer lugar como el estado más 
transparente de México.

“En materia económica, el cambio se cristaliza en dos 
frentes: consolidar el liderazgo turístico e impulsar la 
diversificación económica con la participación de todos”, 
explicó el gobernador Carlos Joaquín en el marco del tercer 
informe de gobierno.

Enfatizó que gracias a la confianza generada, hoy Quintana 
Roo cuenta con una inversión nacional y extranjera 
directa de casi seis mil quinientos millones de dólares, 
lo que genera más empleos mejor pagados para los 
quintanarroenses.

Dentro de las actividades económicas que lidera el estado, 
se encuentran las primarias, con un crecimiento de 39.5 
por ciento respecto del año de 2017, mientras que en 
actividades secundarias se mantiene en un crecimiento de 
6.5 por ciento.

Con 103 mil habitaciones en operación y más de 22 millones 
de visitantes anuales, Quintana Roo es un destino fuerte 

y competitivo que genera confianza entre inversionistas, 
tanto en el norte como en el sur, ya que existe certeza 
en que el rumbo trazado desde el primer día de esta 
administración continúa firme.

Esta tendencia de crecimiento económico se fortalece 
con nuevas inversiones y proyectos en los municipios. 
Quintana Roo es el primer captador de inversiones 
extranjeras en el sector turístico en México y, mediante la 
política del gobernador Carlos Joaquín, promueve reglas 
claras y mayores aperturas para los negocios.

“Con mayor inversión en el estado, se generan más 
empleos mejor pagados, con las prestaciones de ley se 
contribuye a consolidar una sociedad más fuerte. Con 
más y mejores oportunidades para las familias, juntos 
avanzamos”, explicó el gobernador Carlos Joaquín.

Para seguir detonando la inversión y la generación de 
empleos, del 20 al 22 de octubre, Cancún será sede del 
evento empresarial más importante del país, la 17 Cumbre 
de Negocios Business Summit 2019.

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

Quintana Roo ocupa el tercer lugar 
en crecimiento económico en el país
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No más políticas públicas, 
sin asignación de recursos:  

Sen. Verónica Camino Farjat 

INFORMACIÓN 

La responsabilidad que tenemos 
senadoras y diputadas, es que el 
empoderamiento que sentimos las 

mujeres hoy en las cámaras, no se quede 
aquí, sino que cada mujer en nuestro país, 
lo viva, señaló la senadora Verónica Camino 
Farjat.

Al acudir en representación de la presidenta 
de la Mesa Directiva del Senado, Mónica 
Fernández Balboa, a la Conferencia Nacional 
de Legisladoras y Organizaciones de la 
Sociedad Civil contra la violencia por los 
Derechos Humanos: Presupuesto 2020, la 
senadora subrayó que las mujeres que están 
allá afuera, las “de a pie”, deben sentir el 
mismo empoderamiento que se vive en las 
Cámaras, si no es así, entonces habremos 
fallado y eso, no debe suceder, así que vamos 
a darle con todo.

Verónica Camino señaló que como legisladoras “aún no le han 
metido mano al presupuesto 2020”, pero dijo, lo haremos y 
a partir del resultado, ese será nuestro compromiso con las 
mujeres y con todos los grupos vulnerables. 

De manera enfática dijo que no puede haber políticas públicas 
sin asignación de recursos con perspectiva de género y reiteró 
su postura de acabar con viejas prácticas de dar atribuciones 
y responsabilidades a estados y municipios, sin los recursos 
suficientes para hacerlos realidad. 

Recordó que como país hemos avanzando en la lucha por 
los derechos humanos, primero fueron las niñas y los niños, 
y después las mujeres. A partir de la lucha por los derechos 
de las mujeres, estamos trabajando por los demás grupos 
vulnerables, como los adultos mayores y la comunidad LGBT+.

Las mujeres somos el grupo que lidera la lucha para avanzar 
en contra de la discriminación y la violencia, y debemos 
hacerlo no solo en el contexto nacional, sino también en el 
internacional. 

En el senado, dijo, he tenido la oportunidad de relacionarme 
con parlamentarios de otros países de América, y en Brasil 
las mujeres se mostraron asombradas por nuestro Congreso 
Paritario. Incluso, algunas me preguntaron, cuándo las 
mujeres de su país alcanzarán ese logro. En México hemos 
avanzado, pero tenemos que seguir levantando la voz por 
nuestras connacionales y también por las mujeres del mundo. 

Verónica Camino, quien es vicepresidenta de la Red de Género 
de ParlAmericas, e integrante de la mesa directiva del Senado, 
recordó ante legisladoras y representantes de organizaciones 
de la sociedad civil, las tres líneas prioritarias en ParlAmerica: 
Igualdad de Género, Cambio Climático y el Parlamento Abierto.

-Eso es lo que vivimos hoy, el Parlamento Abierto, donde 
las organizaciones de la sociedad civil hacen escuchar su 
voz, y yo les pido que nos ayuden, tenemos que revisar las 
atribuciones y responsabilidades, y nadie mejor que ustedes 
para mostrarnos la falta de recursos. Vamos a trabajar en el 
qué, y luego el cómo, para poder exigir los recursos, añadió.

Al mencionar las diversas Convenciones Internacionales que 
se deben observar al momento de definir los presupuestos, 
como la de Belém do Pará, la Senadora, precisó tres puntos 
importantes de la agenda 2030: el 5, de género, el 13 relativo 
al cambio climático y el 16, de Instituciones Fuertes.  

Dijo que, en México necesitamos instituciones fuertes. “Si no 
tenemos un sistema de procuración de justicia fuerte, como 
voy a hacer todo lo demás, si las mujeres ni siquiera podemos 
sentirnos seguras al salir a las calles”, acotó.

Por último, se sumó al reconocimiento que se hizo tanto 
a la presidenta de la mesa directiva del Senado, Mónica 
Fernández, como a la presidenta de la Cámara de diputados, 
Laura Rojas, y agregó “si el tema del Congreso Paritario 
de México fue un boom en América Latina, el hecho de que 
tengamos dos presidentas de manera simultánea, también 
será un precedente”. 
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Streaming e Impuestos

El gobierno que encabeza Andrés Manuel López Obrador 
ha presentado ante el Congreso de la Unión el Paquete 
Económico para el año 2020. En él por primera vez se 

contempla que las plataformas que venden contenidos a 
través de internet se incorporen a la base contribuyente 
que sostiene a la economía nacional. La Secretaría de 
Hacienda está proponiendo aplicar el IVA a los servicios 
digitales cuyo consumo final se realice en hogares o se 
utilicen de manera individual. Ello incluye a las descargas 
de series, películas, música, texto o incluso ambientes 
de juego de video. Se trata de un tema polémico porque 
ello implicaría un aumento en el precio de estos servicios 
el cual sería absorbido no por las empresas sino por los 
consumidores. Para que se tenga una mejor idea, la revista 
Forbes hizo un cálculo de cuanto subirían algunos de los 
paquetes que hoy ofrecen estas compañías poniendo 
como ejemplo al plan básico de Netflix que subiría de 129 
a 146.16 pesos mientras que el plan individual de Spotify 
aumentaría de 99 a 114 pesos. 

La idea del gobierno federal de ampliar la base de 
contribuyentes es sin duda loable, pero en el caso de 

las plataformas de contenido digital el asunto no es tan 
sencillo. El mismo Secretario de Hacienda Arturo Herrera, 
reconoce la complejidad de gravar a empresas como 
Netflix o Amazon Prime pues al tratarse de entidades cuyas 
fronteras nacionales son prácticamente nulas, no queda 
claro en dónde y cómo se les debe aplicar un impuesto por lo 
que todo parece apuntar a que el gravamen debe cobrarse 
en donde se esté realizando la transacción comercial, es 
decir en el punto final en donde se descargue el contenido 
por lo que quienes estarían asumiendo los costos reales 
de tales cargas fiscales serían los consumidores. Es decir, 
se trata finalmente de un impuesto que si bien no es 
nuevo – el IVA, tal y como lo padecemos, lleva ya varias 
décadas aplicándose en bienes y servicios -  en términos 
reales esta nueva implementación sí resultará en un gasto 
extra para todos aquellos suscriptores a cualquiera de las 
plataformas de contenido digital. 

¿Debemos entonces entrar en un ataque de pánico y 
sufrir por el hecho de que de cancelar alguna de nuestras 
suscripciones a los servicios de streaming audiovisual? 
No tan rápido. Si bien es cierto que muchos tendremos 

ENTRETENIMIENTO 
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que plantearnos esa disyuntiva, 
la realidad es que las empresas 
tampoco estarán dispuestas a perder 
suscriptores – y por lo tanto ingresos – 
sobre todo ante la enorme batalla que 
está por librarse entre las compañías 
productoras y distribuidoras de 
contenidos. El próximo primero 
de noviembre el mundo verá el 
nacimiento de Apple TV Plus, que 
entre sus novedades trae el llamado 
“Family Sharing” en el que hasta 6 
miembros de una familia podrán 
mirar al mismo tiempo una amplia 
y aparentemente revolucionaria 
cantidad de producciones con un 
precio que oscilaría entre los 140 
pesos al mes. También se espera que 
a principios de 2020 llegue a México 
Disney+ que no solamente incluirá 
toda la producción de Disney, Pixar, 
Star Wars y Marvel, sino que además 
traerá consigo contenido de ESPN 
y Hulu. El costo aproximado que se 
prevé es de 130 pesos mensuales. 
Por lo anterior es de esperarse 
que los servicios ya establecidos 
desplieguen una gran ofensiva 
para no perder a sus suscriptores 
ante la brutal competencia y por lo 
tanto no solamente no aumentarían 
sus precios, sino que es posible 
considerar que ofrecerán paquetes 
más atractivos para no perder terreno 
ante los nuevos jugadores que están 
por saltar a la cancha.

Por lo tanto, ante el crecimiento 
del mercado es perfectamente 
entendible la visión del gobierno 
mexicano para aprovechar lo que 
administraciones anteriores dejaron 
pasar y aplicar cargas fiscales a estos 
servicios. Lo que está por verse es si 
la medida traerá los beneficios que 
las autoridades hacendarias esperan 
(se habla de unos 4 mil millones de 
pesos) y sobre todo si lo anterior 
no implica que sean las compañías 
internacionales las que terminen por 
asentar su dominio en el mercado 
ante la imposibilidad que tendrán 
plataformas como Blim o Claro Video 
para hacer frente a la avalancha que 
se les viene encima. En un gobierno 
con profundos tintes nacionalistas 
las modificaciones a la Ley del 
Impuesto al Valor Agregado podría 
significar el fin de la poca y pobre 
industria nacional de distribución de 
contenidos audiovisuales a través 
de internet. Una paradoja más de la 
llamada Cuarta Transformación.  

Roberto Abraham Mafud, 
Medalla “Eligio Ancona” 2019

CULTURA

Especial / La Revista 

Por su larga y brillante trayectoria como benefactor, gestor, artista 
y promotor cultural, Roberto Abraham Mafud fue designado como 
recipiendario de la Medalla “Eligio Ancona” 2019, que reconoce a mujeres 

y hombres de Yucatán que se distinguen por sus aportaciones a la sociedad en 
materia cultural, artística y científica.

La entrega de la presea estuvo a cargo del Gobernador Mauricio Vila Dosal, 
misma que se llevó al cabo en el Salón de la Historia del Palacio de Gobierno.

El jurado calificador, integrado por Javier Álvarez Fuentes, Raúl Vela Sosa y Jesús 
José Lizama Quijano, sesionó el 10 de junio de 2019 y decidió por unanimidad 
el otorgamiento de la Medalla y diploma correspondiente a Abraham Mafud, 
quien desde su infancia se inclinó por las artes.

Además, el galardonado estudió piano en la academia de José Rubio Milán, en 
1978, en Viena, y fue discípulo de la concertista Trinidad Sanchís Pico; luego, 
un año después, acudió al Conservatorio de Viena. También cursó música en la 
Escuela “Berklee College of Music” en Boston, Massachusetts. Igualmente, la 
Sommerakademie del “Mozarteum” de Salzburgo forma parte de sus estudios 
en dicho instrumento.

Como concertista y compositor sus méritos no son menores, pues su música 
se ha interpretado en espacios y ámbitos de primer nivel, con carácter 
internacional.

En su labor como promotor y gestor cultural sobresalen la fundación de 
“Cultura Yucatán” A. C., de 2014 a 2017 presidió el Patronato de la Orquesta 
Sinfónica Esperanza Azteca, de Progreso, Yucatán y sus diligencias en el 
proyecto del Palacio de la Música, en el que preside el Consejo Consultivo.

Entre los premios que ha recibido están el “Ave fénix” de la Embajada de Líbano 
en México, por su destacado desempeño como Cónsul Honorario del Líbano en 
Mérida, así como el reconocimiento de la Universidad dela Música y las Artes 
Escénicas de Viena y de la Asociación Internacional Exil-Arte de Austria, por su 
trayectoria cultural en nuestra entidad y su impulso a la construcción del Gran 
Museo del Mundo Maya, en abril de 2015.

La propuesta del también contador público fue respaldada por una gran 
cantidad de asociaciones civiles y sociedades de distintos rubros de la cultura, 
además de cámaras empresariales.
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Siempre he creído que la paradoja y la ironía 
son dos alegres comadres que intercambian 
la misma perversidad del destino.

Así, tenemos que la segunda novela del inmortal 
Carlos Fuentes, “Las Buenas conciencias” (México, 
FCE, 1959), versa precisamente acerca de las 
“fuentes” de la hipocresía burguesa del México 
post revolucionario. De la mano de “Casi el Paraíso” 
de Luis Spota (México, Diana, 1956), conforman 
el retrato literario imprescindible de una época 
gobernada por cínicos vergonzantes (hablando 
de paradojas) cuyas clases dominantes tienen 

el costumbrismo malévolo de pretender ser lo que no son pero al 
mismo tiempo, se pasan la vida convenciéndose de que en efecto sí lo 
son y lo que es peor, obran en consecuencia dañando o contaminado 
su entorno.

Sin estas dos novelas, la primera desde la óptica provinciana 
y la segunda desde el incipiente caleidoscopio capitalino, sería  
virtualmente imposible entender el siglo XX mexicano.

La trama gira en torno a Jaime Ceballos quien está al final de su 
adolescencia; pronto deberá decidir el rumbo que tomará su vida. Por 
lo pronto, su percepción del mundo es que no tiene lugar definido en 
él. Quiere ser puro, pero su sangre hierve. Se debate entre la moral 
cristiana y los impulsos físicos de su ardiente juventud; entre la 
jerarquía familiar y sus ansias de independencia; entre su pequeño 
mundo de pueblo chico y el horizonte infinito que vislumbra; entre el 
pecado y la salvación. La vida, entonces, pone a Jaime ante verdades 
desnudas que lo harán cambiar radicalmente.

Se trata de una novela psicológica de desarrollo dramático (dirían 
los expertos), psicológica porque el tratamiento de los personajes 
siempre es subjetivo, interno visto desde muy adentro; de desarrollo 
dramático porque la acción se  alimenta exclusivamente de los 
conflictos que se suscitan entre los distintos personajes o ente los 
personajes y la realidad social, el medio ambiente.

Dentro del contexto histórico, al momento de su publicación “Las 
Buenas Conciencias” fue considerada en los círculos culturales 
(integrados mayoritariamente por izquierdosos de café) como una 
novela rebelde, antiburguesa, con una marcada intención social. 
Hoy sería considerada por la juventud como un retrato costumbrista 
escrito por un genio pero que a final de cuentas describe un México 
que por fortuna ya no existe; aunque habrá quien diga, no sin 
argumentos válidos, que hoy estamos peor.

Gracias a “Las Buenas conciencias” el máximo narrador mexicano 
de todos los tiempos logró consolidar un estilo propio que lo 
acompañaría por el resto de su obra: El compromiso con lugares 
y épocas determinadas, la estrecha relación que existe entre una 
cierta realidad vital y la realidad novelística.

Conservo la edición de “Las Buenas Conciencias” que leí allá por 
1985, la miro con nostalgia, un México del cual solo conocí sus 
últimos estertores, el perenne recuerdo de un tiempo que pasa 
inexorablemente y que nunca volverá, una vida que se consume en 
la implacable clepsidra llamada tiempo.

CULTURA 

DOBLE MORAL A LA MEXICANA

“Las Buenas conciencias” (México, 
FCE, 1959), versa precisamente 

sobre la hipocresía burguesa del 
México post revolucionario. 

No he tenido el valor. 
No he podido ser lo que quería. 
No he podido ser un cristiano.

Jaime Ceballos 
(protagonista de la obra).

Con “Las Buenas conciencias”, 
Carlos Fuentes, el máximo 
narrador mexicano de todos los 
tiempos, logró consolidar un 
estilo propio que lo acompañaría 
por el resto de su obra.
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